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Как проходил День 
строителя в новом формате 
в этом году – смотрите 
в нашем фотоотчете. 

Общегородской праздник 
День строителя, стр. 8-9

Ленэнерго 
зависло в суде, стр. 4

Компанию «Ленэнерго» 
продолжают заваливать 
исками бывшие 
партнеры. 

Строительный округ, стр. 15-17 • Технологии и материалы, стр. 19

В Петербурге продолжаются споры о статусе Исаакиевского собора. РПЦ видит в нем 
православный храм, депутаты ЗакСа, градозащитники и многие горожане – музей 
и памятник архитектуры. (Подробнее на стр. 3)
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выходные данные

Газета выходит при поддержке 
и содействии аппарата полномоч-
ного представителя Президента 
Российской Федерации в Северо-
Западном федеральном округе.

ЗОЛОТОЙ ГВОЗДЬ
Лучшее 

спе циа ли зи -
 ро ван ное СМИ 

(номинант 
2004, 2005, 2006, 

2007 гг.)

КАИССА
Лучшее электрон-

ное СМИ, 
освещающее 

рынок 
недвижимости 

(лауреат 2009 г.)

CREDO
Луч шее СМИ, 
ос ве ща ю щее 
рос сий ский 

рынок не дви жи-
мо с ти (ла у ре ат 

2009, 2011, 
2013 гг.)

СТРОИТЕЛЬ 
ГОДА

Лучшее 
про   фес   си   о   наль-

ное СМИ 
(лауреат 2003, 

2006 гг.)

СТРОЙМАСТЕР
Лучшее СМИ, осве-

ща ю щее вопро-
сы саморегу-
лирования 

в строительстве
(лауреат 2012, 
2013, 2014 гг.)

КАИССА
Лучшее печатное 
средство массо-

вой информации, 
освещающее 

проблемы рынка 
недвижимости  

(лауреат 2013 г.)

16+

вопрос номера

Русской православной церкви 
могут передать в управление 
Исаакиевский собор и храм 
Спаса-на-Крови. Ряд публичных 
людей выступает против. Что 
ближе для вас – православный 
храм или музей и памятник 
культуры в этих зданиях?

Олег Сумбаев, генеральный 
директор группы компаний 
SOLO:
– Безусловно, музей. Я не религи-
озен, родился в Ленинграде, сей-
час в Петербурге, но всегда для 
города Исаакий и храм Спаса-на-
Крови были музеями. Так же как 
для многих приезжающих сюда. 
Полагаю, что все должно остаться 
как было.

Сергей Пичугин, 
директор ЗАО «Бэскит»: 
– Я как православный человек 
выступаю за то, чтобы и в Исаа-
киевском соборе, и в Спасе-на-
Крови располагалась церковь, 
а не музей. Изначально эти 
здания строились как храмы, а не 
как музеи. Потом, во времена 
советской власти, в Исаакиевском 
соборе стоял маятник Фуко, 

который показывал, что Земля 
круглая и она вертится. Потом 
его, слава Богу, убрали. И остался 
храм – место отправления молитв. 
С людей не должны взиматься 
деньги за право войти в эти зда-
ния, как это есть сейчас. 

Андрей Костиков, партнер кон-
салтинговой компании «Центр 
экономических разработок»:
– Вопрос несколько провокаци-
онный, но для меня ближе музей. 
А точнее, сохранение данных объ-
ектов в том виде, в котором они 
сейчас есть. Мне кажется, у церкви 
в городе много других истори-
ческих объектов, где они могут 
проводить свои службы. А Исааки-
евский собор должен быть открыт 
для всех, в том числе для атеистов, 
людей других конфессий и даже 
полуголых туристов.

Беслан Берсиров, замести-
тель генерального директора 
ЗАО «Строительный трест»:
– Конечно же, музей, даже спору 
быть не может. Поскольку это при-
вычное место, знаковое для всех 
людей. Можно сказать, Исаакий 
и Спас – символы Петербурга 

наравне с другими известными 
памятниками культуры. Туристы, 
приезжающие к нам, идут в них 
как в музеи, а не в православные 
святыни. Поэтому более значимо 
для Исаакия и Спаса их граж-
данское предназначение. По 
большому счету, в этих объектах 
и так проходят службы, и никто не 
мешает людям поставить свечку 
или помолиться. 

Евгений Дружинин, руководи-
тель практики «Недвижимость 
и строительство» компании 
«Максима Лигал»: 
– Требования законодательства 
о сохранении зданий-памятников, 
каковыми являются Исаакиевский 
собор и Спас-на-Крови, все равно 
будут исполнены, а колорит этих 
объектов недвижимости не будет 
утерян независимо от того, за кем 
они будут закреплены. Вопрос 
как раз в том, какие планы на 
использование подобных объ-
ектов имеют соответствующие 
публичные власти. Если это музей, 
то закреплять объекты нужно за 
музейными фондами. Если в рели-
гиозных целях, то закреплять 
нужно за РПЦ. 

Алексей Малахов, 
артист Михайловского 
театра: 
– Сложно однозначно ответить. 
Мне ближе всего серединная 
позиция, не нейтрально-равно-
душная, а нейтрально-сочувствую-
щая, так как понимаю значение 
этих мест для каждой из сторон. 
Как для тех, кто хочет сохранить 
музей, так и для сторонников 
храма. На мой взгляд, тут главное, 
чтобы не перессорились между 
собой наши граждане по данному 
вопросу. 

Борис Кириков, директор 
Санкт-Петербургского филиала 
НИИ теории архитектуры и гра-
достроительства РААСН:
– Мне не нравится идея такого 
противопоставления. Конечно, 
эти два здания – это храмы, 
но в то же время это музеи. 
Существование этих объектов не 
должно сводиться лишь к жизни 
церковного прихода. Иначе то 
же самое коснется и Петро пав-
ловского собора. По-моему, впол-
не возможно совместить и право-
славные службы, и использование 
объектов как музеев.

На федеральном уровне только-толь-
ко определили дату проведения ПМЭФ-
2016 в следующем году, а в Смольном 
уже закипела работа по его подготовке. 
Создана рабочая группа, разрабатывает-
ся «дорожная карта», выбраны наиболее 
ответственные чиновники во главе с вице-
губернатором Михаилом Мокрецовым, 
определены контрольные точки. Главная 
причина такой активности в том, что юби-
лейный «петербургский Давос» планиру-
ют провести не на Васильевском остро-
ве в Ленэкспо, как это делалось раньше, 
а в районе Шушар, в недавно отстроенном 
КВЦ «ЭкспоФорум». И главная проблема, 
которую предстоит решить петербургским 
властям, – это транспортная доступность 
этой локации для гостей и участников 
форума. 

«Абсолютно новая площадка меня-
ет и сам формат подготовки фору-
ма. Возникает много разных вопросов, 
касаю щихся прежде всего транспортной 
доступности. Это, на мой взгляд, один из 
тех случаев, когда интересы проведения 
в Петербурге крупных мероприятий уско-
ряют решение важных городских проб-
лем», – подчеркнул губернатор Георгий 
Полтавченко во время закрытого совеща-
ния по подготовке к ПМЭФ-2016. 

Чтобы избежать транспортного кол-
лапса, в рамках подготовки к мероприя-
тию до четырех полос будет расширено 
Петербургское шоссе на отрезке между 
съездом с Пулковского шоссе и «Экспо-
Форумом», а также завершена реконструк-
ция двух путепроводов через железную 
дорогу в районе Витебского пр. Кроме 
того, планируется ускорить и другие рабо-
ты по повышению транспортной доступ-
ности Пушкинского района – завершение 
строительства Колпинской развязки на 
Московском шоссе (М-10) и строитель-
ство путепровода на Софийской ул. в ство-
ре Усть-Ижорского шоссе с выходом на 
промзону Металлострой и Петрозаводское 
шоссе.

Елена Ульянова, председатель Комитета 
по экономической политике и стратеги-
ческому планированию Петербурга, сооб-
щила о необходимости организации более 
3 тыс. парковочных мест для автомобилей 
участников и гостей форума, проработки 
новых маршрутов для шаттлов, проведения 
работы с гостиницами, в которых будут 
размещаться участники, в том числе обе-
спечения высокого уровня сервиса и более 
гибких схем ценообразования в новых 
гостиницах. Чиновник считает, что из-за 
того что все деловые мероприятия будут 

проходить в «ЭкспоФоруме», было бы 
удобно, если бы основная культурная про-
грамма, а также традиционные бизнес-
завтраки партнеров форума состоялись не 
в центре Петербурга, а тоже на юге города – 
на площадках замков и дворцов Пушкина, 
Павловска, Петергофа и Стрельны.

Алексей Ерков, главный экономист 
Института территориального развития, 
говорит, что такое решение абсолютно 
логичное: «Юг города может справить-
ся с проведением такого крупного меро-
приятия, как ПМЭФ, но это, как обычно, 
будет тяжело. Все будет зависеть от того, 
насколько удачно будут решены не столько 
дорожные вопросы, сколько регулирование 
движения. Подчеркну, технически подоб-
ное осуществить возможно, особенно после 
реконструкции улично-дорожной сети 
около «ЭкспоФорума».

Форум едет на юг
Лидия Горборукова / 20-й Петербургский международный экономический форум состоится 
с 16 по 18 июня 2016 года в «ЭкспоФоруме». До конца августа Смольный разработает 
«дорожную карту» по подготовке и проведению мероприятия. Главная проблема, которую 
предстоит решить петербургским властям, – транспортная доступность. 

Цитата недели

– Мы считаем, что все нужно оставить как есть. 
Статус Исаакиевского собора как музея на сегодняшний день 
является оптимальным.

Владимир Мединский, министр культуры РФ

Цифра недели

рублей намерены взыскать 
два подрядчика с Ленэнерго

1,7 млрд

справка

Петербургский международный эконо-
мический форум проводится с 1997 года. 
С 2006 года ПМЭФ проходит при поддерж-
ке Президента РФ. Во время ПМЭФ-2015 
город подписал 15 соглашений на более чем 
38 млрд рублей.
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Реклама

На прошлой неделе депутат Законо-
дательного собрания Петербурга Максим 
Резник разработал проект закона об изме-
нении порядка передачи религиозным 
организациям имущества религиозно-
го назначения. Согласно ему принимать 
решения о передаче религиозным орга-
низациям объектов культурного наследия 
должен не только Смольный, но и город-
ской парламент. 

По словам Максима Резника, парла-
мент должен помогать решать вопросы 
о статусе Исаакиевского собора и других 
подобных объектов. «Нельзя взваливать 
решение столь важных вопросов на плечи 
одного человека. Даже если этот чело-
век губернатор. В парламенте подобные 
вопросы должны всесторонне и открыто 
обсуждаться», – отметил он.

Параллельно депутат с группой других 
парламентариев направили в избиратель-
ную комиссию города документы о про-
ведении референдума по поводу будущего 
статуса Исаакиевского собора. В ближай-
шие недели комиссия должна будет про-
верить документы на соответствие зако-
нодательству. Если выносимые на рефе-
рендум вопросы соответствуют закону, 
избирком примет решение о регистрации 
инициативной группы, которая в течение 
30 дней должна собрать более 75 тыс. под-
писей петербуржцев для запуска всеобще-
го городского голосования.

Напомним, в середине июля стало 
известно, что Санкт-Петербургская епар-
хия попросила у городских властей пере-
дать ей Исаакиевский собор и Спас-на-
Крови в безвозмездное пользование. 
Просьба закреплялась положениями 
Феде рального закона «О передаче религи-
озным организациям имущества религиоз-
ного назначения, находящегося в государ-
ственной или муниципальной собственно-
сти». В Смольном пообещали в ближайшее 
время подготовить ответ «с учетом инте-
ресов жителей города и туристов». При 
этом чиновники подчеркнули, что каких-
то юридических сложностей для передачи 
памятников культуры РПЦ нет. Между тем 
градозащитники, представители культуры, 

ряд депутатов ЗакСа тут же выступили 
категорически против передачи «визит-
ных карточек» Петербурга церковникам. 
Их позицию поддержали десятки тысяч 
петербуржцев, подписавших в Интернете 
петицию о необходимости сохранения 
действующего статуса исторических объ-
ектов. Сторонники гражданского объекта 

подчеркивают, что РПЦ не в состоянии 
будет качественно следить за сохранени-
ем памятников культуры. А также напо-
минают, что до революции 1917 года 
Исаакиевский собор и Спас-на-Крови 
содержались на государственные деньги. 

Министр культуры РФ Владимир 
Медин ский не поддерживает передачу 
Исаакиевского собора РПЦ. Он считает, 
что нужно все оставить как есть. С точки 
зрения Министерства культуры сегодняш-
ний статус Исаакиевского собора опти-
мальный, полагает он.

Отметим, что несколько дней назад стало 
известно, что РПЦ будет передана церковь 
Благовещения Пресвятой Богородицы на 
5-й Советской ул. В настоящее время в дан-

ном здании находится Архив конструк-
торской и картографической документа-
ции, который переедет на Тамбовскую 
ул. Чуть ранее стало известно, что РПЦ 
также претендует на здание Александро-
Невской Благовещенской церкви, включая 
помещения Благовещенской усыпальни-
цы, в котором сейчас располагается Музей 
городской скульптуры. Также в начале 
июня РПЦ обратилась в Росимущество 
о передаче в долгосрочную аренду здания 
Музея Арктики и Антарктики, которое 
одновременно считается Никольским еди-
новерческим храмом. Федеральное ведом-
ство отказало церковникам, отмечая, что 
у прихода общины храма нет денежных 
средств на его содержание.

Неделимый Исаакий
Максим Еланский / В Петербурге продолжаются споры о статусе Исаакиевского собора. 
РПЦ видит в нем только православный храм, инициативная группа депутатов ЗакСа, 
градозащитники и многие горожане – музей и памятник архитектуры. 

Одна из «визитных карточек» Петербурга может стать собственностью РПЦ
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140 млн рублей может понадобиться 
на проведение общегородского референдума 
о статусе Исаакиевского собора

Компания «РосСтройИнвест» 
планирует возвести жилой комплекс 
бизнес-класса на Республикан-
ской ул., 35, в Красногвардейском рай-
оне Петербурга. Об этом говорится 
в сообщении портала «АСН-инфо». 
Компания уже приступила к разработке 
проекта планировки квартала, в кото-
ром находится участок. Надел площа-
дью менее 1 га она приобрела 
у «Атомэнергомаша» в марте текущего 
года. Стоимость сделки по итогам тор-
гов Российского аукционного дома 
составила 60,2 млн рублей. Участок 
был продан вместе с котельной 
Центрального конструкторского бюро 
машиностроения. Застройщик плани-
рует перенести сети, а затем присту-
пить к строительству. На участке будут 
возведены два дома высотой 
до 16 этажей.

Финская компания Set group 
вместе с фирмой «Техноресурс» 
построит в Ленинградской области 
завод по переработке отходов за 
300 млн USD. Запустить первую оче-
редь предприятия планируется 
в 2017 году, говорится в новостной 
ленте портала «АСН-инфо». 
Мощность первого комплекса составит 
500 тыс. тонн отходов в год (всего 
Петербург и Ленобласть производят 
10 млн тонн промышленных и быто-
вых отходов в год). Он будет перераба-
тывать твердые бытовые, пищевые, 
строительные и другие виды отходов. 
Будет создано совместное предприя-
тие, в котором компания 
«Техноресурс» будет оператором про-
екта, а финская Set group – инвестором. 
До конца текущего года будет просчи-
тана экономика проекта, а в 2016 году 
начнется его реализация. 

Компания «Третий парк» пла-
нирует приступить к консервации 
и реставрации арендуемого форта 
«Константин» в Кронштадте через 
1-2 года, сообщает портал 
«АСН-инфо». Работы оцениваются 
в сумму до 300 млн рублей, рассказал 
Александр Хазов, и.о. генерального 
директора «Третий парк», во время 
объезда города вице-губернатором 
Петербурга Игорем Албиным. Большая 
часть форта будет законсервирована. 
Приспособить к современному исполь-
зованию можно не больше 10-20% 
территории памятника. В частности, 
будут отреставрированы казармы для 
солдат и офицеров. Предполагается, 
что в них расположится музей. 
Историко-культурная экспертиза, уста-
навливающая предметы охраны 
форта, уже утверждена КГИОП.

новости

справка

Исаакиевский собор был 
построен в 1818-1858 годы 

по проекту архитектора Огюста 
Мон фер рана. После открытия 
храм находился в государствен-
ном управлении. С 1871-го его 
курировало Министерство внут-
ренних дел. В 1925 году храм был 
закрыт. С 1948 года начал работать 
как музей.
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Министерство строительства 
и ЖКХ РФ обяжет застройщиков 
раскрывать полную информацию по 
договорам долевого строительства. Об 
этом сообщает портал «АСН-инфо». 
Ведомство подготовило законопроект, 
ужесточающий требования к раскры-
тию информации. По нему застройщи-
ков обяжут представить перечень 
документов «любым обратившимся 
лицам», а также в отношении проекта 
строительства жилого дома – всем 
участникам долевого строительства. 
Кроме того, предусмотрена обязан-
ность контролирующих органов раз-
мещать акты и предписания, выдан-
ные застройщикам по результатам 
проверок, на официальном сайте 
в Интернете не позднее пяти рабочих 
дней со дня их направления застрой-
щикам. Согласно проекту закона 
застройщик также будет обязан разме-
щать на официальном сайте проект-
ную декларацию. Соответствующий 
сайт должно определить правитель-
ство России. До определения прави-
тельством этого сайта проектная 
декларация должна размещаться 
застройщиком на сайте застройщика 
или на сайте группы лиц, к которой 
принадлежит застройщик.

 На достройку домов-долгостро-
ев ГК «Город» необходимо 8,6 млрд 
рублей. Об этом было заявлено в ходе 
заседания рабочей группы по завер-
шению строительства объектов компа-
нии, передает портал «АСН-инфо». 
Для покрытия дефицита средств раз-
работаны три финансовые модели 
возврата в хозяйственный оборот 
квартир, ранее переданных от 
ГК «Город» юридическим лицам 
(698 квартир). Завер шается оформле-
ние документов на продление разре-
шений на строительство по проблем-
ным участкам. 

НОСТРОЙ запустил единый 
реестр членов саморегулируемых 
организаций в строительстве, кото-
рый позволит заказчикам, застройщи-
кам и другим заинтересованным 
лицам получать актуальную информа-
цию о строительных компаниях, сооб-
щает «АСН-инфо». Как отмечают 
в НОСТРОЙ, единый реестр дает воз-
можность получить сведения о разме-
ре компенсационного фонда, внесен-
ного строительной организацией при 
вступлении в СРО, о видах работ, кото-
рые оказывают влияние на безопас-
ность объектов капитального строи-
тельства и к которым член СРО имеет 
свидетельство о допуске, и другие 
данные. 

новости

С начала августа в Арбитражный суд 
Петербурга и Ленобласти поступило 
около двух новых десятков исков к ком-
пании «Ленэнерго». Четыре заявления 
были поданы ООО «Энерговектор» с тре-
бованием взыскания около 1 млрд рублей 
из-за неоплаты подрядных работ. Дата 
рассмотрения данных исков пока не опре-
делена.

В середине июля в арбитраж были 
направлены схожие заявления и от ООО 
«Трест ТриНити». Истец требует взыска 
700 млн рублей. Рассмотрение исков остав-
лено пока без движения из-за неоплаты 
«Трестом ТриНити» судебных пошлин.

Отметим, что всего в настоящее время 
к Ленэнерго подано более 100 исков. 
Предположительный объем долгов перед 
другими организациями – подрядчиками, 
смежными партнерами, конечными клиен-
тами – составляет около 14 млрд рублей. 
Задолженность перед банками – около 
45 млрд рублей.

Напомним, основной причиной финан-
совых проблем Ленэнерго считается 
исчезновение более 16 млрд рублей депо-
зитных средств в банке «Таврический». 
Предполагается, что бывшее руководство 
энергетической и кредитной организации 
сообща и незаконно выводило денежные 
средства из своих структур. В настоя-
щий момент по Ленэнерго продолжают 
работать правоохранительные органы. 
Экс-гендиректор энергокомпании Андрей 
Сорочинский уже написал явку и нахо-
дится под подпиской о невыезде. Ранее по 

решению суда был заключен под стражу 
директор по финансовым вопросам пред-
приятия Денис Слепцов.

Между тем новая команда Ленэнерго 
надеется полюбовно уладить все разно-
гласия со своими бывшими партнерами. 
В частности, как отмечают в пресс-службе 
компании, несколько дней назад по ини-
циативе Ленэнерго было заключено трех-
стороннее соглашение по урегулирова-
нию разногласий за услуги по передаче 
электроэнергии с ВПЭС и «РКС-Энерго» 
в 2013-2014 годах. Согласно ему компа-

нии проведут взаимозачет и спишут долги 
на сумму 400 млн рублей. Кроме того, 
в июле Ленэнерго договорилось о выплате 
480 млн рублей из 883 млн рублей задол-
женности и с ЛОЭСК. По сумме оставше-
гося долга у Ленэнерго имеются спорные 
вопросы, которые будут оперативно рас-
смотрены сторонами.

Как отмечают представители Ленэнерго, 
в связи с ухудшением финансовых пока-
зателей по итогам 2014 года в начале лета 
был сформирован специальный анти-
кризисный план по повышению эффек-
тивности деятельности компании. Им 
предполагается проведение оптимизации 
операционных расходов организации, 
корректировка инвестиционных планов. 
Важный момент плана уделен и погаше-
нию накопленной задолженности перед 
смежными организациями, подрядчиками 
и клиентами. По большинству претензий 

Ленэнерго намерено работать в досудеб-
ном порядке.

По словам партнера консалтинговой 
группы «Центр экономических разрабо-
ток» Андрея Костикова, стратегию уре-
гулирования всех накопившихся проблем 
мирным путем Ленэнерго выбрало пра-
вильно. «Однако компании еще долго при-
дется ходить в арбитражный суд, так как 
исков очень много. Предполагают, что сна-
чала Ленэнерго попытается расставить все 
точки на «i» с крупными кредиторами. Так 
как докапитализировать Ленэнерго будут 
за счет государственных средств, шансов 
выбраться у предприятия из долговых 
обязательств достаточно много», – счита-
ет эксперт.

Ленэнерго зависло в суде
Максим Еланский / Компанию «Ленэнерго» продолжают заваливать исками 
бывшие партнеры. Крупный поставщик электроэнергии, находящийся сейчас 
в сложном финансовом положении, надеется урегулировать все разногласия 
в досудебном порядке. 

После череды скандалов в Ленэнерго сменился ключевой менеджмент, 
новое руководство компании намерено оптимизировать бизнес-процессы

кстати

Ленэнерго в первом полугодии 2015 года 
увеличило количество исполненных дого-
воров присоединения к электрическим 
сетям по сравнению с аналогичным перио-
дом 2014 года в 2,2 раза – до 8567. В том 
числе по Петербургу показатель вырос почти 
в семь раз – с 720 до 4935 договоров, по 
Ленинградской области – на 15,7% до 3632.

Предположительный объем долгов перед  
подрядчиками, смежными партнерами, 
клиентами составляет около 14 млрд рублей
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В Петербурге на базе Комитета имуще-
ственных отношений заработала Единая 
аукционная площадка. В ее рамках будут 
проходить торги на право заключения 
договоров на размещение нестационар-
ных торговых объектов. Первые аукци-
оны должны состояться в сентябре. На 
них будут выставлены площадки под раз-
мещение киосков в Невском районе на 
ул. Антонова-Овсеенко и в Сестрорецке, 
на ул. Володарского. Кроме того, отмечают 
в КИО, в настоящее время готовится аук-
ционная документация еще по пяти объ-
ектам. Среди них земельные участки для 
использования под автостоянки, автосер-
висы, НТО по реализации цветов. Также 
в работе еще девять заявок, по которым 
комитет должен принять решение о про-
ведении аукционов.

Отметим, что данное новшество на мест-
ном уровне было введено из-за изменений 
в Земельном кодексе, вступивших в марте 
этого года. Согласно им владельцы ларь-
ков и киосков должны покинуть занимае-
мые площадки и разобрать оборудование. 
В случае желания остаться и в дальней-
шем на участке предприниматели долж-
ны принять участие в аукционе на общих 
основаниях. В Петербурге законодатель-
ные изменения на порядок «подсластили». 
Почти одновременно с запуском новых 
правил были реорганизованы КУГИ 

и КЗРиЗ, превратившиеся теперь в КИО. 
В ведомстве подчеркивают, что приня-
тые правила распространяются только на 
заключение новых договоров. Текущие 
договоры аренды земли будут продолжать 
действовать до окончания своего срока. 
Более того, для добросовестных предпри-

нимателей старый договор автоматически 
будет пролонгироваться. На самом аук-
ционе победителем будет признаваться 
лицо или организация, подававшая заявку 
самой первой. Плата за размещение НТО 
будет равна размеру арендной платы за 
земельный участок.

По словам главы КИО Юлии Лудиновой, 
выступившей несколько дней назад на 
встрече с предпринимателями, комитет 
последние несколько месяцев готовился 
работать по новой схеме. Теперь предпри-
ниматели могут подавать заявки на учас-
тие в аукционе и заключать договоры.

Между тем предприниматели скепти-
чески относятся к нововведениям. Они 
полагают, что принятые изменения только 
усложняют работу. По словам главы ком-
пании «Монолит» Ашота Эфендиева, поя-
вилось много ограничений, в частности на 
субаренду. «Я сам строил павильоны. Они 
являются моей собственностью. Почему 
по новым правилам я не могу их сдать 
в субаренду? Тем более что арендуют мои 
площадки предприниматели, которые не 
могут позволить себе открыть собствен-
ные павильоны. Разве это можно считать 
поддержкой малого бизнеса?» – вопроша-
ет предприниматель.

В КИО считают запрет на субаренду нор-
мальным требованием к работе предпри-
нимателя. Как отмечает Юлия Лудинова, 
таким образом город пытается защитить 
малый бизнес от рыночных спекулянтов. 
«Почему выигравший аукцион предприни-
матель должен сдавать торговый объект 
другим? Пусть или сам использует пло-
щадку по назначению, либо ее займет кто-
то другой. Запрет на субаренду – защита 
относительно нецелевого использования 
земельного участка», – отметила чиновник.

Ларьки через торги
Максим Еланский / Комитет имущественных отношений Петербурга с сентября начнет 
проводить торги на право размещения в городе новых нестационарных торговых 
объектов. Владельцы ларьков и киосков полагают, что в связи с нововведением работать 
им станет на порядок труднее. 

5 тыс.
предпринимателей Петербурга вовле-
чены в бизнес с использованием 
нестацио нарных торговых объектов

цифраИз-за изменения федерального и регионального законодательства 
многие ларьки могут быть снесены
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Как рассказали в пресс-службе вице-
губернатора Петербурга Игоря Албина, 
госпрограмму «Развитие транспорт-
ной системы Санкт-Петербурга» на 
2015-2020 годы привели в соответствие 
с бюджетом города на 2015 год и плановый 
период 2016-2017 годов. 

Рост бюджетных вливаний госпро-
граммы предполагается в 2016 году 
на 14,203 млрд рублей и в 2017 году на 
8,99 млрд рублей. Однако в текущем 
2015 году финансирование деятельно-
сти КРТИ снижено на 6,638 млрд рублей. 
В итоге общее финансирование програм-
мы увеличится на 9,277 млрд рублей.

Также в госпрограмму включе-
ны и федеральные дотации на общую 
сумму 20,045 млрд рублей. В 2015 году 
их объем составит 8,644 млрд рублей. 
В 2016 году он будет равен 5,730 млрд 
рублей, а в 2017 году – 5,670 млрд рублей. 

Минус на плюс

В программе на 2,670 млрд рублей сокра-
щено финансирование мероприятий по 
содержанию автомобильных дорог, строи-
тельству снегоплавильных пунктов. Под 
большое сокращение – минус 3,955 млрд 
рублей – попало финансирование покупки 
вагонов метрополитена в 2016 году.

По отрасли «Дорожное хозяйство» 
в госпрограмму на 2015 год включе-
ны 22 новых объекта на общую сумму 
3,058 млрд рублей, в том числе меро-
приятия по развитию объектов улично-
дорожной сети для обеспечения транс-
портного обслуживания мероприятий 
чемпионата мира по футболу в 2018 году. 
Речь идет о строительстве станции метро 
«Новокрестовская», моста через остров 
Серный, продолжение наб. Ма карова. 
Кроме этого, в госпрограмму вклю-
чена реконструкция Синоп ской наб., 
Оборонной ул. в городе Колпино, доро-
ги на Каменку, Зеленогорского шоссе, 
Приморского шоссе в части транспортного 

обеспечения общественно-делового цент-
ра «Лахта-центр».

Также в госпрограмме учтены меро-
приятия по реализации пилотного про-
екта «Единое городское парковочное про-
странство в Санкт-Петербурге» на сумму 
205 млн рублей. А также по поручению 
губернатора Георгия Полтавченко рекон-
струкция двух объектов – Лиговского 
и Гореловского путепроводов. 

«Нам необходимо к 2022 году удвоить 
объемы строительства и реконструкции 
автомобильных дорог в регионе по сравне-
нию с уровнем 2013 года. КРТИ совместно 
с Комитетом по строительству предсто-
ит до 2022 года построить и реконструи-
ровать более 135 км дорог. Мы должны 
обеспечить доступность и качество услуг 
транспортного комплекса Петербурга, 
повысить безопасность его функциониро-
вания, сделать наши дороги лучше и без-

опаснее. Доля горожан, удовлетворенных 
качеством обслуживания на городском 
пассажирском транспорте, к 2020 году 
должна составить не менее 88%», – про-
комментировал принятые решения вице-
губернатор Игорь Албин.

Развязки зависли в воздухе

Тем временем в КРТИ свидетельствуют, 
что денег на дорожное развитие в теку-
щем году не хватает. Как рассказал пред-
седатель КРТИ Сергей Харлашкин на рас-
ширенном отчетном заседании по итогам 
первого полугодия 2015 года, в этом году 
расходные полномочия комитета составля-
ют 45,7 млрд рублей. На 1 июля исполне-
ние составляет 28,7%, что выше показате-
ля предыдущих лет. «На ремонт городских 
трасс в этом году выделено 3,3 млрд рублей. 
Вся эта сумма уже задействована городски-

ми подрядчиками. К сожалению, из-за уре-
зания бюджета в 2016 году на ремонт будет 
выделено только 2,9 млрд рублей, чего явно 
недостаточно. В преддверии чемпионата 
мира для нормального функционирования 
городских дорог необходимо как минимум 
8 млрд рублей. Будем надеяться, что денеж-
ные средства на важные для города меро-
приятия будут изысканы», – сообщил он.

Не добавляет позитива ситуация с транс-
портными объектами, которые никак не 
достроятся. В частности, под сокращение 
бюджета на 2015 год попали объекты ком-
пании «Мостоотряд № 19», которая нахо-
дится в предбанкротном состоянии. Новые 
конкурсы по ним можно будет провести 
только после официального расторжения 
контрактов с компанией.

По мнению Владимира Валдина, экс-
перта МОО «Город и транспорт», сейчас 
в Петербурге наблюдается максимальное 
количество транспортных недостроев. 
«Я сравнивал с 1916 годом, когда было три 
крупных незавершенных проекта. А сегод-
ня, то есть 100 лет спустя, у нас толь-
ко дорожных развязки четыре «зависло». 
Речь идет о развязке в створе Суздаль-
ского шоссе, Поклоногорской развязке, 
развязке на пересечении Московского 
и Кол  пин  ского шоссе и Северном транс-
портном обходе Колпино. Я опасаюсь, что 
сейчас начнется лавина таких проектов, 
в первую очередь потому что идет обру-
шение пирамиды подрядных компаний», – 
заключил он.
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В 2015 году проблемати-
кой PROESTATE станет тема 
инвестиций в развитие 
бизнеса и городов. Форум 
будет представлять собой 
единство экспозиции 
и деловой программы. 
Четыре главных тематиче-
ских блока, которые будут 
интегрированы в ключе-
вые мероприятия форума 
и в выставочное простран-
ство: инвестиции; иннова-
ции и новые технологии; 
комфортная жилая среда; 
архитектура, урбанистика 
и проектирование.
Ключевые конферен-
ции первого дня будут 

посвящены выбору новых 
инвес тиционных страте-
гий в столице и регионах, 
поиску альтернативных 
источников финансиро-
вания. Представители 
федеральной и региональ-
ной власти и первые лица 
ведущих девелоперских 
компаний России встретят-
ся на пленарном заседании 
«Города и регионы: вызов 
принят», для того чтобы 
обсудить современные пре-
образования отечествен-
ной экономики и влияние 
макроэкономических факто-
ров на градостроительную 
политику. 

Во второй день пройдут 
мероприятия, посвящен-
ные практическому опыту 
реализации эффективных 
стратегий сохранения лик-
видности бизнеса. В этот 
же день состоится сессия 
газеты «Ведомости» на 
тему «Как оценить эконо-
мическую эффективность 
инноваций в строи-
тельстве».
Специально для участников 
PROESTATE Учебный центр 
Academy of Real Estate (ARE) 
разработал уникальную 
обучающую программу. 
В течение двух дней на пло-
щадке форума будут про-

ходить тематические курсы 
и интер активные мастер-
классы для представителей 
профессионального сооб-
щества отрасли.
Заключительный день 
форума станет днем выезд-
ных мероприятий, цель 
которых – показать участни-
кам форума качественные 
и интересные объекты 
жилой и коммерческой 
недвижимости Москвы.
Официальный партнер – 
YIT. Генеральный партнер 
конференции «Ведо мос-
ти» – группа компаний 
«Спектрум». Партнеры 
конференций: страховая 

компания AIG, ATP architects 
engineers, SRV 360. 
Партнеры: Ассоциация раз-
вития стального строитель-
ства (АРСС), девелоперская 
компания «Сити – XXI век». 

Партнеры зоны делового 
общения: Моспроект-3, 
SPACE STRUCTURE. 
Партнеры делового завтра-
ка: ГК «Пионер», юридиче-
ская фирма «Борениус».

IX Международный 
инвестиционный форум PROESTATE
IX Международный инвестиционный форум по недвижимости PROESTATE состоится в Москве 7-9 сентября в кон-
гресс-парке Radisson Royal Hotel Moscow. Форум проводится при поддержке Министерства строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства РФ, правительства Москвы, Москомстройинвеста, Торгово-промышленной палаты РФ. 
Организаторы PROESTATE: Ассоциация инвесторов Москвы, Российская гильдия управляющих и девелоперов, ARE. 

На правах рекламы

Дорогам урезали финансы
Лидия Горборукова / Смольный внес изменения в госпрограмму «Развитие транспортной системы Санкт-Петербурга» 
на 2015-2020 годы в части мероприятий, реализуемых в 2015-2017 годах. Чиновники констатируют: в целом объем 
финансирования госпрограммы увеличился на 9,277 млрд рублей. Но именно на 2015 год из-за секвестра бюджета 
финансирование КРТИ урежут на 6,638 млрд рублей. 

Развязка в створе Поклонной горы не строится, так как генподрядчик – 
«Мостоотряд № 19» – находится в стадии предбанкротного состояния

более 20
млрд рублей составят федеральные 
дотации в госпрограмму по развитию 
транспорта в Петербурге

цифра
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– Михаил Анатольевич, в начале 
нынешнего года вы прогнозировали 
паузу на рынке на несколько меся-
цев, после чего станет ясно, в каком 
направлении развиваются события. 
Ваши прогнозы оправдались? И прой-
дено ли уже пресловутое дно кризиса?

– Прогнозировать всегда непросто, 
и сейчас ситуация видится совсем неод-
нозначно. Все происходящее, возмож-
но, лучше, чем ожидалось в начале года. 
С дру гой стороны, ситуация в экономи-
ке напрямую зависит от политики, и мы 
по-преж нему ждем, как будут разворачи-
ваться события. Цены на нефть, санкции, 
заявления политических лидеров и ситуа-
ция в сопредельных государствах – все это 
влияет и будет влиять на ситуацию в нацио-
нальной экономике вообще и на регио-
нальном строительном рынке в частности. 

– Видите ли вы реальные перспекти-
вы старта новых инвестиционных про-
ектов, в которых будет занято много 
участников регионального строитель-
ного рынка? 

– Город с населением более 50 тыс. чело-
век уже имеет такие перспективы прак-
тически при любых обстоятельствах. 
А мегаполис уровня Санкт-Петербурга – 
объект гарантированного интереса инвес-
торов, причем для реализации проектов 
в разных сферах. Надо, правда, учитывать, 
что интерес будет более выраженным при 
наличии четкой инвестиционной страте-
гии, а особенно если строительство будет 
одним из приоритетных направлений для 
органов государственной власти, в том 
числе на федеральном уровне. Сегодня 
приоритет очевидно отдается оборонной 
промышленности и сельскому хозяйству. 
Строительство относится к числу тех отрас-
лей, которые развиваются вне зависимости 
от наличия или отсутствия государствен-
ной поддержки благодаря наличию заказ-
чиков и спросу на конечный продукт. 

– Означает ли это, что строительный 
комплекс в поддержке государства не 
нуждается?

– Если развитие жилищного строитель-
ства станет для федеральной власти особо 

важным направлением, если правитель-
ство подаст такой сигнал, конечно, это сти-
мулирует рынок. Понятно, что поддерж-
ка любой отрасли способствует развитию 
не только экономики, но и социальной 
сферы. Однако хотел бы подчерк нуть, что 
создание одного рабочего места в стро-
ительстве влечет появление нескольких 
новых рабочих мест в смежных отраслях. 
Государственная поддержка, на мой взгляд, 
должна развиваться по двум направлени-
ям: во-первых, требуются меры для сти-
мулирования потребительского спроса 
(через реализацию государственных про-
грамм, дополнительное субсидирование 
ипотеки), во-вторых, необходимо даль-
нейшее уменьшение бюрократических 
препон для строителей – это будет спо-

собствовать появлению на рынке новых 
предложений. 

Верным шагом, на мой взгляд, было соз-
дание института негосударственной экс-
пертизы. А в остальном, несмотря на упро-
щение процедур, сроки согласования не 
сокращаются. Возможно, это происходит 
из-за разобщенности выдающих согласо-
вания структур.

– Как раз для централизации про-
цессов согласования в Ленинградской 
области эти вопросы переведены на 
уровень субъекта РФ. Видите ли вы 
положительный эффект от нововве-
дений?

– Единые правила и единый согласую-
щий орган в Ленинградской области необ-
ходимы: при темпах жилищного строи-
тельства, которые наблюдаются в регионе 

в последние годы, только централизация 
процесса позволит органам власти его 
контролировать, а следовательно, и обес-
печивать качество строительства. Мы как 
застройщики особой разницы, честно 
говоря, от изменения уровня, на котором 
происходит согласование, не почувствова-
ли: все процедуры понятны и строго регла-
ментированы законодательством. 

– Насколько уверенно чувству-
ют себя, по вашей оценке, участники 
регионального строительного рынка? 

– Было бы несправедливо утверждать, 
что рынок не испытывает более сильно-
го, чем раньше, давления сдерживающих 
факторов. И если для одних компаний 
более жесткие условия ведения бизнеса 

становятся стимулом для поиска новых 
решений и выхода на новые рубежи, дру-
гие сталкиваются с ранее не существовав-
шими для них проблемами. Однако сейчас 
я не вижу новых явных кандидатов на уход 
с рынка. 

С позиции потребителя насторожить 
должны слишком низкие цены. Сегодня 
стратегия застройщика продавать квад-
ратные метры на начальном этапе строи-
тельства себе в убыток в надежде на полу-
чение сверхприбыли в дальнейшем несет 
особые риски: доступ строительных ком-
паний к кредитным средствам остается 
ограниченным, да и в нынешних условиях 
самое разумное – избегать роста кредит-
ной нагрузки. Если говорить о жилье мас-
сового сегмента, то в Санкт-Петербурге 
себестоимость 1 кв. м начинается в районе 
50 тыс. рублей. 

– Вы не поддались лихорадке дем-
пинга. А что с продажами?

– Это зависит от того, с чем сравнивать. 
Если с точки зрения декабрьских ожида-
ний на нынешний год – все хорошо. Если 
с точки зрения весны прошлого года – про-
дажи стали меньше, но не катастрофично. 
С этим уровнем можно работать и зараба-
тывать. Более того, я убежден, что нынеш-
ние условия – это надолго. Это просто 
другие обороты, другая рентабельность 
и стратегия развития. И уже поэтому 
я избегаю определять происходящее на 
рынке как кризис. Любой кризис конечен, 
он предполагает симметричный сжатию 
«отскок» в сравнительно короткий период 
времени. И кроме того, кризис автоматиче-
ски означает для большинства участников 
рынка понижение уровня рентабельности 
ниже допустимого. В нынешней ситуации 
этого не наблюдается. Надо просто пере-
стать строить бизнес-планы исходя из 
резкого роста цен на нефть, улучшения 
макроэкономических показателей, вспле-
ска обес печенного покупательского спроса. 

– Сложился традиционный перечень 
«точек роста» Санкт-Петербурга – раз-
вития города за счет интенсивного 
жилищного строительства. Появились 
ли, по вашему мнению, новые инте-
ресные территории для освоения за 
последний год?

– На расширение перечня территорий 
с потенциалом развития повлияло приня-
тие поправок в Генеральный план Санкт-
Петербурга. Бывшие земли «промки», 
переведенные под общественно-деловую 
либо жилищную застройку, как прави-
ло, позволяют создать и инженерную, 
и дорожную инфраструктуру без гран-
диозного финансирования и чрезмерных 
организационных усилий. 

Если же говорить о комплексном освое-
нии территорий в отдельных районах 
Санкт-Петербурга, то, хотя кажется, что 
город еще застраивать и застраивать, не 
так много участков соответствуют тре-
бованиям проектов КОТ. В этом смыс-
ле, конечно, остается еще потенциал 
и на севере, и на юге (в Приморском 
и Красносель ском районах соответ-
ственно). Однако северные локации 
по-прежнему пользуются более активным 
спросом. 

– А как изменились предпочтения 
покупателей?

– Сегодня, прежде чем сделать оконча-
тельный выбор, покупатели, как прави-
ло, рассматривают варианты не у одного 
застройщика, собирая максимум доступ-
ной информации об объектах. Так что 
заключению сделки предшествует дей-
ствительно глубокий анализ. С другой 
стороны, и конкуренции на рынке ново-
строек стало явно больше. 

Михаил Медведев: «Не считаю 
происходящее на рынке кризисом»
Татьяна Крамарева / Стратегия некоторых участников рынка на стартовом этапе строительства продавать жилье 
по ценам ниже себестоимости сегодня несет намного больше рисков для покупателя, чем прежде, 
утверждает Михаил Медведев, генеральный директор ГК «ЦДС». 

50 тыс.
рублей – минимальная взвешенная цена 
за 1 кв. м жилья массового сегмента 
в Петербурге

цифра

Более жесткие условия ведения бизнеса 
для одних становятся стимулом к развитию, 
а для других – источником проблем
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«ЦДС» – компания, которая 
занимается массовым жилищ-

ным строительством и для которой 
имеют значение объемы работ, 
соблюдение собственных приня-
тых стандартов ведения бизнеса 
и обеспечение устойчивости каче-
ственных характеристик конечного 
продукта. «Наша цель – не какой-то 
один дом с замечательной архи-
тектурой и «умными» системами 
создать, не здание мечты постро-
ить, а поступательно, из года в год 
предлагать рациональные и доступ-
ные многим решения жилищно-
го вопроса», – говорит Михаил 
Медведев, генеральный директор 
ГК «ЦДС».

справка
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День строителя с размахом

Более тысячи человек приняли участие в торжественном велопробеге, 
проехав праздничной колонной по Невскому проспекту

В честь строителей Петербурга прозвучал традиционный полуденный выстрел из пушки со стены Нарышкина бастиона 
Петропавловской крепости. Право произвести артиллерийский выстрел предоставили вице-губернатору Игорю Албину

Старт празднику был дан утром вице-губернатором Петербурга Игорем 
Албиным и председателем Комитета по строительству Михаилом Демиденко

«Строительный Еженедельник» 
поддержал коллег-строителей

Формат family day оценили 
и маленькие гости праздника

Каждый желающий мог почувствовать себя 
Петром I, заложив символический камень 
в основание первого здания Петербурга

Юмор строить и жить помогает!
Организатор праздника – 
председатель Комитета по строительству 
Михаил Демиденко

Никита Демченко / Новый общегородской формат празднования Дня строителя в этом году на территории 
Петропавловской крепости продемонстрировал жителям Петербурга открытость руководителей строительного блока 
правительства города, взаимодействие строительных компаний и власти в решении задач по развитию Северной 
столицы, прозрачность деятельности добросовестных застройщиков для тех, кто пользуется плодами труда строителей. 
Как проходил праздник, смотрите в нашем фотоотчете. 
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Полную версию 
фотоотчета 
смотрите на новостном 
портале «АСН-инфо» 
(www.asninfo.ru)

Премьера гимна Комитета по строительству в исполнении оркестра 
Северо-Западного военного округа

На торжественной церемонии за плодотворную работу и заслуги в области 
строительства были отмечены лучшие строители Петербурга

Василий Герелло, солист Мариинского театра, народный артист России 
и большой друг строителей, с любимыми хитами

Впервые завершился праздник 
грандиозным фейерверком!

С поздравлением выступил Андрей Травников, 
заместитель полномочного представителя 
Президента РФ в СЗФО

Крупнейшие строительные компании 
познакомили горожан с реализуемыми проектами

Уникальная шоу-программа в исполнении артистов «Ленинград-центра» 
взорвала праздничный вечер, надолго оставив в воспоминаниях зрителей 
яркие впечатления

На ринге спортсмены «Российской силы» прово-
дили показательные выступления и мастер-классы

Участники торжеств Максим Шубарев (Setl Group) 
и Александр Вахмистров (Группа ЛСР)
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Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти удовлетворил иск 
ООО «Оникс» к Комитету по строи-
тельству. В его рамках с городского 
ведомства компания взыскала 
34,6 млн рублей. Данную задолжен-
ность по договору цессии «Оникс» 
в прошлом году приобрел у банкротя-
щегося ООО «УИМП-Инвест». Из мате-
риалов дела следует, что в августе 
2011 года город заключил госконтракт 
с «УИМП-Инвест» на строительство 
подстанции скорой медицинской 
помощи на Жерновской ул. в Красно-
гвардейском районе. Стоимость конт-
ракта составляла 53 млн рублей. 
Однако Смольный оплатил работы 
только частично. При этом претензий 
со стороны заказчика, связанных 
с качеством работ, подрядчику не 
было предъявлено. В конце прошлого 
года подстанция была сдана 
в эксплуа тацию.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти предписал ООО «СПА» 
безвозмездно устранить в течение 
42 рабочих дней недостатки выпол-
ненных работ по ремонту помещений 
корпуса № 22 МБУЗ «Гат чин ская 
ЦРКБ». Согласно судебным докумен-
там, в мае 2013 года между медуч-
реждением и подрядной фирмой был 
заключен контракт. В его рамках ком-
пания «СПА» должна была провести 
ремонт системы отопления, водопро-
вода и канализации, электроснабже-
ния, вентиляции и общестроитель-
ных работ и иных неразрывно связан-
ных с капитальным ремонтом на 
общую сумму 25,6 млн рублей. 
Гарантийный срок качества по дого-
вору составлял три года. Однако 
после приемки работ руководством 
ЦРБ были выявлены многочисленные 
дефекты. Несмотря на неоднократ-
ные требования истца, указанные 
недостатки ответчиком не устраня-
лись. В феврале прошлого года 
комиссией из сотрудников медучреж-
дения и администрации Гатчины был 
составлен акт выявленных дефектов. 
После начала тяжбы была назначена 
независимая экспертиза, которая 
также подтвердила наличие наруше-
ний. На основе ее выводов арбитраж 
и принял свое решение.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти согласился с исковы-
ми требованиями ПАО «Банк 
«Финан совая корпорация Открытие» 
к ООО «Анкор», ООО «Инвести ци-
онно-строительная компания 
«Аксиома», ООО «Пионер-строй». 
Кредитная организация с ответчиков 
солидарно взыскивала 1 млн USD. 
Данные денежные средства 
в 2013 году были предоставлены 
Сергею Феоктистову, совладельцу дан-
ных организаций, НОМОС-Банком, 
который в том же году влился 
в «Открытие». Сами компании-истцы 
по кредитному договору являлись 
поручителями. С декабря 2013 года 
бизнесмен перестал вносить вовремя 
платежи. В связи с допущенной заем-
щиком просрочкой уплаты процентов 
и основного долга банк направил уве-
домления о наступлении ответствен-
ности организациям-поручителям. 
Однако требования кредитора были 
оставлены компаниями без ответа, 
после чего последовало обращение 
в арбитраж. Представители судебного 
ведомства полностью поддержали сто-
рону кредитной организации, так как 
при неисполнении заемщиком своих 
обязательств поручители несут субси-
диарную ответственность.

новости

тендеры

АО «Главное управление 
обустройства войск» проводит 
конкурс на реконструкцию 
военной исторической библиоте-
ки Генерального штаба Воору-
женных сил РФ в Петербурге. 
Подрядчику предстоит выполнить 
строительно-монтажные работы 
в помещениях большого читаль-
ного зала, бывшего танцевального 
зала, антресольного этажа, узла 
связи, административно-техниче-
ских служб, в зоне металлического 
радиально-сетчатого купола. 
Начальная цена контракта опре-
делена в сумму 331,6 млн рублей. 
Заявки на участие в конкурсе при-
нимаются до 3 сентября, выберут 
победителя 10 сентября. Срок 
выполнения обязательств конт-

ракта – 30 ноября 2016 года.
Отметим, что помещения библио-
теки создавались в начале XX века 
по проекту инженера железнодо-
рожных мостов, архитектора 
Григория Криво шеина. Тогда 
в круглом дворе Главного штаба 
было решено разместить читаль-
ный зал, для чего потребовалось 
устройство крыши. Вариантом раз-
мещения библиотеки  был пред-
ложен существующий ныне 
металлический купол.

ФКУ «Дирекция по строи-
тельству транспортного обхода 
города Санкт-Петербург ФДА» 
информирует о конкурсе по 
выбору подрядчика, который зай-
мется работами по восстановле-

нию изношенного покрытия на 
участке КАД. Подрядчику предсто-
ит выполнить работы с 9 по 14 км 
прямого хода дороги (в направле-
нии от станции Горская) и на 
126-131 км обратного хода. Срок 
производства работ определен 
в 30 дней, еще 10 дней займет 
приемочная диагностика. 
Максимальная стоимость контрак-
та составляет 66,2 млн рублей. 
Заявки на конкурс принимаются 
до 28 августа, победитель будет 
определен 7 сентября.

ГУП «Водоканал СПб» под-
вело итоги конкурса на строи-
тельство стационарного снегопла-
вильного пункта на Васильевском 
острове. Победителем признано 

ЗАО «Водоканалстрой». Компания 
построит в Шкиперском протоке 
технический объект за 437 млн 
рублей при изначальной стоимо-
сти контракта в 460,8 млн рублей. 
От подрядчика потребуется 
построить снегоплавильную каме-
ру подземного исполнения, комму-
никации, площадку для разгрузки 
площадью 100 кв. м, подъездные 
пути и т. д. Ориентировочная мощ-
ность пункта должна составить 
7 тыс. куб. м снега в стуки. Конкурс 
проводился повторно: предыду-
щая процедура была отменена 
предписанием УФАС по жалобе 
ООО «Вектор-Профстрой.ру». 
Тогда заявитель счел необоснован-
ным требование заказчика ограни-
чить число участников закупки.

В Арбитражном суде Петербурга и Лен-
области продолжается судебная тяжба 
между Комитетом по инвестициям и ЗАО 
«Научно-исследовательский и проект-
ный институт территориального развития 
и транспортной инфраструктуры». В ее 
рамках с городского ведомства проектная 
организация пытается взыскать 8,9 млн 
рублей за работы над созданием органи-
зационно-правовой и финансовой модели 
Апраксина Двора. Первая инстанция в мае 
этого года уже согласилась с требованиями 
истца о выплате гонорара, однако сейчас 
чиновники Смольного подали апелляцию, 
которая будет рассмотрена в сентябре.

Отметим, что НИПИ ТРТИ выиграл 
тендер Комитета по инвестициям в марте 
прошлого года. По условиям технического 
задания организация должна была раз-
работать организационно-правовой статус 
Апраксина Двора, его финансовую модель, 
провести оценку объема операционных 
затрат и затрат на техническую эксплуа-
тацию всего объекта. Изначальная стои-
мость работ была определена в сумму 
20 млн рублей. Взяться за разработку про-
екта организация была готова за 8,9 млн 
рублей при сроках проведения в 60 дней.

Из материалов судебного дела следует, 
что работы были разбиты на два этапа. 
Пер вая их часть была принята заказчиком 
полностью. По второму этапу были выяв-
лены претензии. Комитет по инвестици-
ям указал на существенное несоответствие 
представленных материалов техзаданию 
и предложил истцу на условиях дополни-
тельного соглашения снизить цену по конт-
ракту до 4,1 млн рублей, то есть до суммы 
проделанных работ по первому этапу.

По словам генерального директора 
НИПИ ТРТИ Валерия Мячина, претензии 
чиновников для них до сих пор непонят-
ны. «Наша позиция остается такой же – 
работы должны быть оплачены. Тем более 
ряд наших предложений из не оплаченной 
заказчиком части работ уже реализует-
ся», – заявил он. 

Напомним, власти Петербурга преобра-
зовать Апраксин Двор, используя различ-
ные концепции, хотят уже давно. Однако 

результат пока нулевой. В 2002 году 
было создано ОАО «Агентство по рекон-
струкции и развитию «Апраксин Двор». 
Основное направление деятельности орга-
низации – работа с инвесторами, вкла-
дывающимися в реконструкцию истори-
ческого квартала. Первыми компаниями, 
занявшимися работами на объекте, стали 
Ruric и «Охта Групп», однако в 2008 году 
КУГИ расторг с компаниями контракт 
из-за несоблюдения сроков реконструк-
ции. В тот же год инвестором работ на 
объекте был выбран «Главстрой-СПб», 
входящий в группу «Базовый элемент» 
Олега Дерипаски. Правда, в 2013 году вла-
сти города отказались продлевать дого-
вор с инвестором по той же причине, что 
и в случае с предыдущими компаниями. 
В том же году была прията концепция, 
согласно ей Апраксин Двор должен стать 
в ближайшее время центром культурной 
жизни города, единым пространством 
для творческого развития и комфортного 
отдыха горожан. Под эту концепцию и вел 
разработку НИПИ ТРТИ.

Как отмечает юрист компании «Арбитр 
Северо-Запада» Елена Ивкина, скорее 
всего, чиновникам Смольного все же при-
дется выплатить причитающуюся под-
рядчику сумму. «Для городских ведомств 
это далеко не первый случай такой рабо-
ты с коммерческими организациями, 
выполняющими заказы. Вероятнее всего, 
в данном случае межведомственные 
структуры, занимающиеся Апраксиным 
Двором, не смогли определить правовую 
форму объекта между собой», – считает 
эксперт.

Апраксин Двор 
не заплатил за форму
Максим Еланский / Комитет по инвестициям Петербурга в судебном порядке выплатит 
НИПИ ТРТИ 8,9 млн рублей. Данная организация в прошлом году разработала 
организационно-правовую форму Апраксина Двора, однако до сих пор за это 
не получила гонорар. 

8,9 млн
рублей – стоимость разработки 
организационно-правовой формы 
Апраксина Двора

цифра

Апраксин Двор должен будет превратиться в квартал 
для комфортного отдыха горожан
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Капитальный ремонт детского сада 
в Луге (ул. Урицкого, 18) на 220 мест был 
произведен в рамках реализации госпро-
граммы Ленобласти «Современное обра-
зование Ленинградской области». На 
строительство было выделено 75,1 млн 
рублей: из областного бюджета – 61 млн 
рублей, из муниципального – 14,1 млн 
рублей. В том числе 12 млн рублей было 
выделено на приобретение оборудования 
для детского сада: из областного бюдже-
та – 9,6 млн рублей, из муниципального 
бюджета – 2,4 млн рублей.

«Этот детский сад в 1990-е стал частной 
собственностью, и когда решали, выкупать 
и ремонтировать его или строить новый, 
было множество сторонников нового 
строительства. Однако мы приняли реше-
ние о выкупе и не пожалели. За полго-
да здесь был сделан очень качественный 
ремонт», – сказал Александр Дрозденко. 

Обновленный детский сад 1 сентября 
примет 220 детей в 11 групп. Таким обра-
зом, в Луге будет полностью ликвидирова-
на очередь в дошкольные учреждения для 
детей от 3 до 7 лет.

Александр Дрозденко также отметил, что 
в этом детском саду открыта эксперимен-
тальная группа для особых детей с диаг-
нозом ДЦП с сохраненным интеллектом. 
Если эксперимент окажется успешным, 
такие группы появятся и в детских садах 
других районов Ленинградской области.

Кстати, в 2015 году в регионе планирует-
ся ввести 3979 новых мест в дошкольных 
образовательных организациях (475 мест 
в детских садах, построенных с привле-
чением средств федерального бюджета; 
1370 мест в детских садах, построенных 
ОАО «Группа ЛСР»; 1035 мест в детских 
садах, построенных по адресной инвести-
ционной программе; 545 мест после капи-
тального ремонта; 554 места в результа-
те использования альтернативных форм 
организации дошкольного образования 
(группы присмотра и ухода, группы кра-
тковременного пребывания, группы выход-
ного дня и др.)). Кроме того, дополни-
тельно планируются выкуп детского сада 
на 275 мест у ОАО «Российские железные 
дороги» в Тихвине; выкуп 25 мест в детском 
саду ОАО «Российские железные дороги» 
в пос. Мга (Кировский район); приобре-
тение у инвестора-застройщика «Группа 
компаний «ЦДС» детского сада на 110 мест 
в д. Мурино Всеволожского района.

Новый пришкольный стадион 
в пос. За клинье – восьмая по счету новая 
спортплощадка, открытая в Лужском рай-
оне. Она включает искусственное футболь-
ное поле, гимнастические снаряды, бего-
вые дорожки, поля для игры в волейбол 
и баскетбол. 

В 2013-2015 годах на территории 
Ленобласти активно идет строительство 
пришкольных и поселковых стадио-

нов – «малых форм». Работы ведут-
ся по двум программам – госпрограмме 
«Развитие физической культуры и спорта 
в Ленобласти» и социальной программе 
«Газпром – детям». Общее финансирова-
ние в 2014 году составило 400 млн рублей, 
на 2015 год – 500 млн рублей. В 2014 году 
было построено 37 площадок, еще 40 пла-
нируется построить в 2015-м. 

Места для размещения площадок выби-
раются из расчета наибольшей востребо-
ванности – они строятся вблизи образова-
тельных учреждений, в отдаленных посел-
ках и деревнях. 

«Благодаря совместной с Газпромом 
программе мы строим по 40 легковоз-
водимых стадионов в год, – отметил 
Александр Дрозденко. – Доли участия 
Газпрома и области – 50 на 50. Надеюсь, 
что такими темпами через 3-4 года все 
школы Ленобласти будут иметь современ-
ные спортплощадки». 

В ходе рабочего визита Александр 
Дрозденко также посетил площадку строи-
тельства физкультурно-оздоровительного 
комплекса с бассейном, который возво-
дится по программе «Газпром – детям» 
в городе Луга, на Медведском шоссе. 
Строительство ведет ООО «Газпром-
инвест газификация». Первый камень 
будущего ФОК был заложен в июне прош-
лого года, сдача объекта запланирована на 
август будущего года.

Обновленный детский сад 1 сентября примет 220 детей 
в 11 групп

В Ленобласти активно идет строительство пришкольных 
и поселковых стадионов

Комплексная реставрация музея-
усадьбы Набоковых начнется 
в 2016 году.

Как сообщил во время рабочей поезд-
ки в Гатчинский район временно 
исполняющий обязанности губернато-
ра Ленинградской области Александр 
Дрозденко, проектно-сметная доку-
ментация реставрационных работ уже 
готова, до конца года она пройдет 
экспертизу.
Александр Дрозденко также отметил 
необходимость приведения в порядок 
усадебного парка.
В обширной парковой зоне в 16 га 
растут 220-летние деревья, из крас-
ноцветных скал, находящихся в конце 
сада, бьют целебные источники. 
«Конечно, эта уникальная истори-
ческая усадьба требует и внешней 
реконструкции, и серьезных вну-
тренних работ. Ее необходимо сохра-
нить для потомков. Обязательно 
в 2016 году начнем комплексную 
реставрацию», – сказал глава региона.
Напомним, деревянная усадьба в Рож-
дествено была построена в конце XVIII 
века неизвестным архитектором для 
семьи матери Набокова. Сам писатель 
провел здесь свое детство и часть 
юности. В советское время в доме 
располагались школа и общежитие. 
В 1995 году здание сильно пострадало 
от пожара и в таком состоянии было 
передано в собственность Ленобласти 
в 2011 году.  Восстановление дома 
велось под руководством директо-
ра музея – архитектора Александра 
Семочкина. В 2002 году была открыта 
экспозиция, повествующая об истории 
усадьбы. Музей располагает уникаль-
ной коллекцией бабочек. При нем 
имеется архив и научная библиотека. 
Здесь проходят выставки работ извест-
ных художников, презентации книг, 
общественные чтения.

новости

Каждой школе – стадион
Ольга Фельдман / В ходе рабочей поездки в Лужский район врио губернатора Ленобласти 
Александр Дрозденко посетил открытый после капитального ремонта детский сад 
на 220 мест, принял участие в церемонии открытия спортплощадки на территории школы 
в д. Заклинье и осмотрел строительную площадку ФОК с бассейном в Луге. 
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Имидж – одна из ключевых функций 
в продвижении проекта. Грамотная подача 
объекта, его правильно выбранное назва-
ние существенно влияют на коммерческие 
продажи. 

Директор по маркетингу ООО «H+H» 
Майя Афанасьева полагает, что затраты на 
формирование имиджа в зависимости от 
позиционирования ЖК могут составлять 
от 3 до 6% бюджета всего проекта. 

Илья Казарин, генеральный директор 
рекламной группы «Успешные проекты», 
говорит, что бюджет создания имиджа 
начинается с отметки в 100 тыс. рублей. 
«Еще больше стоит вложить в продви-
жение бренда: для дома недостаточно 
иметь лицо – необходимо, чтобы оно 
было знакомо покупателям и вызывало 
у них нужные ассоциации. Чтобы добить-
ся этого, необходима масштабная реклам-
ная и PR-активность – образ бренда дол-
жен доноситься до рынка через промо-
мероприятия, упоминания в СМИ и на 
социальных ресурсах, а также с помощью 
тщательно спланированной рекламной 
кампании».

«В формировании имиджа можно 
выделить несколько составляющих. 
Во-первых, это нейминг объекта, кото-
рый должен отражать специфику проекта 
и точно соответствовать целевой ауди-
тории. Чаще всего в Петербурге назва-
ние объекта привязывается к географии, 
к месту – парку, озеру, достоприме-
чательности, – рядом с которым будет 
он возводиться. Это оправдано тем, что 
покупатель сразу понимает, о чем идет 
речь. Или, желая отразить экологическую 
составляющую сторону проекта, его ней-
минг увязывают с «зеленой» тематикой. 
Премиальные объекты требуют отдель-
ного, индивидуального брендирования: 
каждый такой дом уникален, так что все 
атрибуты имиджа должны служить рас-
крытию главных преимуществ проекта, 
а значит, подчеркивать в итоге и высокий 
статус самого покупателя такой недвижи-
мости», – добавляет госпожа Афанасьева. 

«Во-вторых, имеет значение и репутация 
застройщика. В это понятие входят такие 
факторы, как надежность, продолжитель-
ность работы, финансовая стабильность, 
наличие большого опыта успешной реали-
зации проектов, соблюдение сроков окон-
чания работ, стабильно высокое качество 
строительства и удобный клиентский 
сервис. В-третьих, конечно, покупателям 
важно и качество объекта, его благоу-
стройство, наличие детской или спортив-
ной площадки, других элементов для досу-
га и отдыха. Для некоторых покупателей 
имеет значение и визуальная составляю-
щая: им важно, чтобы их дом отличался 
от других, например, той же яркостью 
фасадов или фонтаном во дворе», – про-
должает госпожа Афанасьева.

Начальник отдела продаж ЗАО «БФА-
Девелопмент» Светлана Денисова отме-
чает: «Имидж – это отчасти стихийная 
конструкция, а отчасти конструкция, кото-
рая спроектирована и создана сознатель-

но. Имидж формируется из репутации, 
которая является показателем реальных 
заслуг застройщика или, наоборот, прова-
лов и промахов – это объективная реаль-
ность, но есть еще субъективное восприя-
тие тех заявлений, слоганов и намерений, 
которые пропагандируются в ходе реали-
зации проекта. Вещь это тонкая. Создание 
нужного имиджа не является ремеслом, 
оно приближено к искусству. В полной 
мере научиться выстраивать имиджевую 
политику невозможно. Здесь нужны чутье, 
понимание широкого контекста, в рамках 
которого реализуется проект, осознание 
общественного запроса на тот или иной 
информационный посыл». 

Анна Сабинина, директор департамента 
маркетинга и PR компании Colliers Inter-
national в Санкт-Петербурге, уверена: «Как 
правило, разница в цене квадратного метра 
у застройщиков, вкладывающихся в имидж 
своей компании или продукта, на 10-20% 
выше, чем у тех, кто этого не делает. А это, 

как правило, застройщики массового сег-
мента, где покупка жилья – это, по сути, 
рациональный выбор, основанный пре-
имущественно на низкой цене квадрата. 
Всем понятно, что покупатель не будет за 
это переплачивать. В сегменте комфорт-
класса и выше покупка жилья – это уже 
не только рациональный, но и эмоцио-
нальный выбор, когда важны имя компа-
нии-застройщика, идея проекта, качество 
и разнообразие рендеров, иллюстрирую-
щих жизнь в еще не построенном объек-
те, правильная коммуникация, профессио-
нальные менеджеры по продажам и т. д.».

Впрочем, Тимур Нигматуллин, финан-
совый аналитик ИХ «Финам», считает, 
что имидж объекта зачастую не оказывает 
прямого влияния на стоимость недвижи-
мости. «Скорее, он способствует несколь-
ко более активному спросу среди потенци-
альных покупателей, тем более в условиях 
негативной экономической конъюнкту-
ры», – резюмирует аналитик. 
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Роман Русаков / Эксперты 
говорят: задумываться над 
имиджем проекта стоит 
на этапе формирования 
продукта, выделяя его кон-
курентные преимущества 
и необходимые потреби-
тельские характеристики. 

И это работа не только 
маркетологов, а команды 
профессио налов – проек-
тировщиков, архитекторов, 
дизайнеров, продающего 
подразделения. Имидж про-
екта – это его строительные 
материалы, его отделка, 
архитектурное решение, его 
инфраструктура, планировка 
его квартир и т. д. «Если все 
эти этапы проходят с раз-
мышлениями о том, что нужно 
покупателю, то выстроить 
дальнейший имидж проекта, 
описав все это красивыми 
словами и красивыми картин-

ками, для профессиональных 
маркетологов не проблема. 
Примеров неудачного про-
движения хороших продуктов 
немало, но, к сожалению, при-
меров непродуманных и одно-
типных продуктов гораздо 
больше», – сетует Анна 
Сабинина, директор депар-
тамента маркетинга и PR ком-
пании Colliers International 
в Санкт-Петербурге. 
И если в первом случае про-
блема решается ребрендин-
гом и репозиционировани-
ем – сменой стиля проекта, 
картинки, сайта, выбором 
правильных каналов коммуни-
кации, то во втором случае ее 
решает лишь спрос и выбор 
покупателя – голосуют ли они 
рублем за такие проекты. 
Есть неудачные примеры 
позиционирования проекта, 
когда рекламная концепция 
снижала статус проекта: 

например, жилой комплекс 
построен как объект высоко-
го класса, но качество мар-
кетинговых материалов не 
дотягивало до коммуникаций 
с нужной аудиторией. 
Любовь Вовченко, директор 
по маркетингу ООО «Глав-
строй-СПб», предостерегает: 
«Неудачный имидж – это 
когда ценности, закладывае-
мые в позиционирование 
объекта, не считываются поку-
пателем или вызывают у него 
неверные ассоциации на 
сознательном и подсознатель-
ном уровнях. Также компания 
может вводить покупателя 
в заблуждение сознатель-
но с целью максимального 
извлечения прибыли в ущерб 
своей долгосрочной репута-
ции и бренду. Есть и другая 
крайность, когда некоторые 
застройщики избегают рабо-
ты с ценностями покупателей, 

ориентируясь исключительно 
на «свой вкус» или мнение 
директора компании, кото-
рый чаще всего не относится 
к потребителям, для которых 
строит его компании. И это 
тоже ошибка».
Но, предупреждают эксперты, 
имидж может не только под-
нимать, но и снижать цену 
жилья. Если с тем или иным 
застройщиком возникают 

неприятные ассоциации, 
с ним связано негативное 
явление или скандал на 
рынке, то такие события могут 
тянуться за застройщиком 
долгим шлейфом и влиять на 
реализацию его объектов. 
«Бренд компании (а это 
более надежно и долго-
срочно, чем имиджевые 
характеристики бренда объ-
ектов) может прибавлять 

к цене продукта на рынке 
первичной недвижимости 
от 3 до 11%. Так называемый 
Brand Value Added компонент 
можно рассчитать, соизмерив 
конкурентный срез на рынке 
недвижимости, и таким обра-
зом понять, какие компании 
оперируют брендом. В Санкт-
Петербурге такие застройщи-
ки есть», – заключает госпожа 
Вовченко. 

Начинать продвижение надо на стадии проекта

мнение

Анна Сабинина, директор департамента 
маркетинга и PR компании Colliers International 
в Санкт-Петербурге:

– Удачная бизнес-идея, в основе которой заложено конку-
рентное преимущество объекта, с лихвой окупит все затра-

ты на формирование имиджа. И наоборот, можно вложить десятки миллионов 
в красивую картинку и PR-истории, но в любой момент имидж станет ничем, если 
у проекта возникнут проблемы с качеством стройки, сроками строительства и т. д.

Громкого имени мало
Роман Русаков / Имидж жилого дома напрямую влияет на сроки реализации квартир и на 
их продажную стоимость. Но затраты на создание положительного образа будущего жилья 
в глазах покупателей обходятся недешево и могут доходить до 6% от стоимости проекта. 

мнение

Елена Валуева, 
директор по 
маркетингу MirLand 
Development 
Corporation:

– Первым и самым важным 
шагом в процессе формиро-

вания имиджа объекта является 
определение уникального торго-
вого предложения (УТП) исходя 
из его конкурентных преимуществ 
для клиента. Это может быть ори-
гинальное название или дизайн, 
наличие каких-то дополнительных 
услуг и сервисов для жильцов 
или арендаторов, легенда объ-
екта, особенное месторасположе-
ние, известные люди, связанные 
с проектом, особая миссия этого 
объекта. Такая изюминка придаст 
объекту дополнительную ценность 
в глазах потенциального клиента 
и выделит объект в ряду конку-
рентов. Вся кампания по продви-
жению должна подчеркивать эту 
изюминку, бить в одну точку, чтобы 
сформировать узнаваемость про-
дукта на рынке.
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Михаил Рожко, директор департа-
мента брокериджа NAI Becar в Санкт-
Петербурге, отмечает, что часть помеще-
ний, в том числе и тех, что расположе-
ны на основных торговых магистралях, 
по-прежнему остаются вакантными. 

Ольга Аткачис, руководитель департа-
мента стрит-ретейла компании Colliers 
International в Санкт-Петербурге, согласна 
с коллегой: «II квартал 2015 года характе-
ризовался стагнацией арендных ставок на 
уровне конца прошлого квартала. В менее 
востребованных локациях, как, например, 
Лиговский пр., зона Адмиралтейского 
района между наб. реки Фонтанки 
и Обводным каналом, наблюдалась кор-
рекция ставок в сторону снижения. И в то 
же время в наиболее востребованных тор-
говых коридорах наблюдался точечный 
рост ставок аренды на 8-12% на самые 
ликвидные помещения, что вызвано уси-
лением конкуренции между потенциаль-
ными арендаторами». 

Отзыв лицензий 
повлиял на ставки

Основными группами клиентов, кото-
рые были активны на протяжении 
II квартала 2015 года, уже традицион-
но были продуктовые ретейлеры, обще-
пит, алкогольные магазины, сувениры. 
«Ввиду анонсирования такими компания-
ми, как «Лента» и Prisma, нового форма-
та «супермаркет», мы ожидаем, что они 
создадут дополнительную конкуренцию 
на рынке, что может приводить к росту 
ставок в помещениях, предназначенных 
для размещения продуктовых магазинов. 
Активно рассматривали предложения 
такие форматы, как фитнес-клубы, одеж-
да уровня «средний минус», спортивные 
товары. Более активными стали рос-
сийские банковские структуры, которые 
после закрытия ряда филиалов в I квар-
тале обозначили свои планы развития 
до конца 2015 года», – говорит госпожа 
Аткачис. 

На объем предложения в стрит-ретейле 
влияет также ставший регулярным отзыв 
лицензий у банков. Большинство банков-
ских помещений расположены на пер-
вой линии в проходимых местах, соот-
ветственно, и ставки аренды там выше, 
чем в среднем по рынку. «Однако неболь-
шой размер помещений (100-150 кв. м) 
не позволяет разместить там, например, 
сетевого продуктового оператора, поэтому 
такие площади увеличивают общий уро-
вень вакансии и долго экспонируются», – 
уточняет господин Рожко.

Наиболее популярными среди разви-
вающихся арендаторов на протяжении 
II квартала оставались помещения пло-
щадью 200-500 кв. м в центральной части 
города. Госпожа Аткачис добавляет, что 
география запросов расширилась и теперь 
включает не только спальные районы 
Санкт-Петербурга, но и ближайшие рай-
оны Ленинградской области. 

Уступить место сувенирам

Как говорят эксперты, на главной маги-
страли города – Невском пр. – ретей-
леры одежды и прочих потребительских 
товаров стремятся в крупные торговые 
центры и уступают площади заведениям 
общественного питания и сувенирным 
магазинам. По данным Maris, за шесть 
месяцев 2015 года коэффициент рота-
ции составил 7%, что выше аналогич-

ного показателя 2014 года на 3%. В июне 
2015 года уровень вакантных площадей на 
Невском пр. составил 8%. «Предлагаются 
в аренду 17 помещений, причем боль-
шая часть из них расположена на проме-
жутке от канала Грибоедова до площади 
Восстания. В 2015 году среди арендаторов 
наибольшую долю на Невском пр. зани-
мают магазины одежды и обуви, обще-
пита, отделения банков, салоны сотовой 
связи, туристические агентства, а также 
ювелирные магазины. Помимо этого, за 
последнее время на Невском пр. постепен-
но растет количество сувенирных магази-
нов. В 2015 году на месте флагманского 
магазина «Зенит» на углу Невского пр. 
и Малой Садовой ул. появился ювелир-
но-сувенирный магазин «Янтарь России», 

а на Невском пр., 28, на месте Балтийского 
банка скоро откроется сувенирный мага-
зин «Полянка», – перечисляют в Maris.

Запрашиваемые ставки аренды тор-
говых помещений на первых этажах 
с витриной на Невском пр. находятся 
в диапазоне от 4000 до 10 000 рублей за 
1 кв. м в месяц, не включая НДС и ком-
мунальные услуги. В 2015 году скидки 
достигают 10-30% в зависимости от сте-
пени ликвидности объекта. 

Бутиковая зона

Второй по значимости магистралью 
города эксперты считают Большой пр. 
Петроградской стороны. Большой пр. 
является одной из самых насыщенных по 
плотности размещения магазинов улиц 
города. Три четверти всех помещений 
формата street retail на Большом пр. П.С. 
заняты предприятиями сферы торговли 
(76%), 16% занимают заведения обще-
ственного питания, и 8% – компании 
сферы услуг. Магазины одежды и обуви 
занимают 36% всех торговых помеще-
ний на первых этажах Большого пр. П.С. 
Наиболее дорогие бренды представлены 
в квартале между ул. Красного Курсанта 

и ул. Лизы Чайкиной. Там расположе-
ны магазины Bosco, Marella, Gerald Darel, 
Four Seasons, Max Mara, Marina Rinaldi, 
Lagerfeld, Escada и др. 

Вторая многочисленная группа арен-
даторов встроенных помещений на пер-
вых этажах Большого пр. П.С. – заве-
дения общественного питания (16%). 
Коэффициент ротации за первое полу-
годие 2015 года составил 9%, вакант-
но 10% помещений. Запрашиваемые 
арендные ставки на торговые помеще-
ния с отдельным входом и витриной на 
Большом пр. П.С. находятся в диапазоне 
от 2000 рублей до 3500 рублей за 1 кв. м 
в месяц. Существенного изменения дости-
жимых цен сделок в 2015 году не произо-
шло, скидки в среднем равны 10%. 

Еще одним торговым коридором 
остается Большая Конюшенная ул. Она 
по-прежнему сохраняет за собой имидж 
бутиковой улицы с превалирующим коли-
чеством магазинов класса люкс. 

В общей сложности Большая Коню шен-
ная ул. насчитывает 11 люксовых брендов 
в формате street retail, среди которых Louis 
Vuitton, Maison Martin Margiela, Brunello 
Cucinelli, Kiton, находящиеся на улице 
с момента завершения ее реконструкции.

По данным на конец полугодия, вакант-
но 3% помещений street retail, ротации за 
шесть месяцев текущего года не проис-
ходило. Запрашиваемые арендные став-
ки на торговые помещения с отдельным 
входом и витриной на Большой Коню-
шенной ул. находятся в диапазоне от 
3000 до 5000 рублей за 1 кв. м в месяц. 
Существенного изменения достижимых 
цен сделок в 2015 году не произошло, 
скидки в среднем составляют 10%. 

Ресторанный кластер

Несколько иной формат прижился на 
ул. Рубинштейна. Она считается «ресто-
ранной улицей». Здесь на каждые 100 м 
приходятся пять заведений обществен-

ного питания. Среди них можно найти 
рестораны, кафе, фастфуды и бары на 
любой вкус и кошелек. Такое тесное 
соседство, с одной стороны, создает 
достаточно высокий уровень конкурен-
ции, а с другой стороны, поддерживает 
постоянный спрос и увеличивает про-
ходимость. Таким образом, имеет место 
синергетический эффект. 

Большая часть заведений общественно-
го питания на ул. Рубинштейна (63%) – 
несетевые. Причем 57% расположенных 
здесь находятся в средней ценовой катего-
рии (средний счет без напитков – от 800 
до 1500 рублей). На экономичный фор-
мат ресторанов (средний счет без напит-
ков – до 800 рублей) и элитные ресто-
раны (средний счет без напитков – от 
1500 рублей) приходится соответственно 
12 и 32%. 

По данным Maris/Part of the CBRE 
Affiliate Network, по состоянию на конец 
июня 2015 года заведения общественного 
питания занимают 61% от общего объ-
ема помещений формата street retail на 
ул. Рубинштейна. 

По итогам первого полугодия 2015 года 
уровень вакантных помещений форма-
та street retail на ул. Рубинштейна соста-
вил 10%. Коэффициент ротации за шесть 
месяцев 2015 года достиг 6%.

Запрашиваемые арендные ставки на 
торговые помещения с отдельным входом 
и витриной на ул. Рубинштейна находят-
ся в диапазоне от 2000 до 3500 рублей 
за 1 кв. м в месяц. Существенного изме-
нения достижимых цен сделок в 2015 году 
не произошло, скидки в среднем состав-
ляют 10%.
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Максимальные арендные 
ставки в основных 
торговых коридорах 
Европы, 2015 год

Источник: Maris/Part of the CBRE Affiliate Network

Балансирующий стрит-ретейл
Денис Кожин / После волнений в экономике в конце 2014-го – начале 2015 года к настоящему моменту 
рынок стрит-ретейла стабилизировался, однако ни спада, ни роста он пока не демонстрирует. Эксперты говорят 
о стагнации в этом сегменте. 

мнение

Ольга Аткачис, 
руководитель 
департамента 
стрит-ретейла 
компании Colliers 
International 
в Санкт-Петербурге:

– От III квартала мы не ожида-
ем значительного изменения 

размера ставок аренды и купли-про-
дажи помещений, как и повышения 
активности рынка в целом, что 
в первую очередь связано с летним 
сезоном отпусков. При отсутствии 
негативных геополитических и эко-
номических изменений рост актив-
ности рынка ожидается с началом 
осени 2015 года.

II квартал 2015 года характеризовался стагнацией арендных ставок 
на уровне конца прошлого квартала

Наиболее популярными среди 
развивающихся арендаторов на протяжении 
II квартала оставались помещения площадью 
200-500 кв. м в центральной части города
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По данным компании Colliers Inter-
national, общий объем инвестиций в недви-
жимость Петербурга за первое полуго-
дие 2015 года составил 250 млн USD, что 
в два раза меньше по сравнению с итогами 
первого полугодия 2014 года. Наиболее 
заметное снижение объема инвестиций 
наблюдалось в сделках по покупке земель-
ных участков под строительство жилой 
и коммерческой недвижимости. Если год 
назад объем вложенных средств здесь 
составил 425 млн USD, то в первом полу-
годии 2015 года в землю вложили всего 
120 млн USD. Тем не менее сделки с зем-
лей по-прежнему преобладают среди дру-
гих видов инвестиций в недвижимость, 
говорят аналитики компании.

Среди девелоперов, работающих 
в жилом сегменте, наиболее активны-
ми покупателями земли в первом полу-
годии стали компании «Лидер Групп», 
«РосСтройИнвест», «Темп» и ряд других. 
По словам Анны Сигаловой, заместите-
ля директора департамента инвестицион-
ных услуг компании Colliers International 
в Санкт-Петербурге, спрос на земельные 
участки под коммерческий девелопмент 
формируют преимущественно крупные 
продуктовые ретейлеры и DIY-сети, ори-
ентированные на покупку участка и строи-
тельство собственных гипермаркетов 
и супермаркетов. «Совершенные сделки 
отражают лишь часть текущей активно-
сти – потенциальный интерес девелоперов 
к крупным земельным участкам под жилое 

строительство по-прежнему высок, по 
ряду проектов продолжаются переговоры, 
анонсированы планы по развитию новых 
крупных территорий под жилую застрой-
ку», – отметила эксперт.

Объект для себя

Несмотря на снижение общей инвести-
ционной активности, аналитики отмеча-
ют высокий интерес к покупке объектов 
недвижимости с целью получения дохода 
и сделок с объектами под собственные 
нужды. Это сегмент превысил показатели 
2014 года и составил 130 млн USD (90 млн 
и 40 млн USD соответственно) против 
118 млн USD годом ранее. «Офисный 
сегмент уже четвертый год становится 
лидером по привлечению крупных инвес-
тиций среди других сегментов коммерче-
ской недвижимости. Из последних сделок 
в офисном секторе можно отметить сдел-
ку по продаже компанией FORTGROUP 
бизнес-центра «Орлов». Также в первом 
полугодии была закрыта сделка по про-
даже автосалона ГК «Олимп», где покупа-
телем выступил автомобильный холдинг 
Major», – добавила Анна Сигалова. 

Первая половина 2015 года продемон-
стрировала заметную активность в сег-
менте небольших инвестиций до 0,5 млн 
USD. Преимущественно это вложения во 
встроенные помещения, предназначенные 
для сдачи в аренду под торговую функ-
цию. Среди покупателей можно отметить 

как инвесторов, которые готовы вложить 
от 30 до 200 млн рублей со сроком окупа-
емости не более 10 лет и наличием потен-
циального или действующего арендатора, 
так и конечных потребителей, приобрета-
ющих помещения под свои цели (для раз-
мещения предприятий сферы услуг – сало-
ны красоты, медицинские центры и т. д.).

Игорь Петров, генеральный директор 
E3 Investment, говорит, что частным инве-
сторам нужно очень внимательно подхо-
дить к вложениям в коммерческую недви-
жимость в кризис. «По различным данным, 
за первое полугодие текущего года объем 
инвестиций в коммерческую недвижимость 
в Петербурге сократился на показатели 
от 27 до 40% относительно аналогично-
го периода прошлого года. Коммерческая 
недвижимость может принести инвестору 
большую прибыль, чем жилая, но лишь 
в условиях бурного экономического роста. 
Например, есть оценки, что каждый пункт 
прироста ВВП России приводит к возник-

новению потребности примерно 400 тыс. 
кв. м офисных площадей по всей стране, 
преимущественно в Москве. Когда ВВП 
перестает расти, а на рынок выводятся все 
новые площади коммерческих помещений, 
возникает явный переизбыток. Это утверж-
дение справедливо и для торговых площа-
дей», – пояснил Игорь Петров.

По его оценкам, в Петербурге сейчас 
закрылись (или на грани закрытия) около 
15% учреждений общепита и увеселитель-
ных заведений – баров, ресторанов и т. п., 
не менее 5% магазинов одежды и быто-
вой техники. Во времена экономического 
спада рынок коммерческой аренды реаги-
рует значительно острее, найти арендато-
ра или продать коммерческое помещение 
сложнее и дольше, чем продать или сдать 
квартиру.

Меньше иностранцев

Участники рынка отмечают, что в Петер-
бурге снизилось количество иностранных 
инвестиций по итогам первого полуго-
дия 2015 года. Но Екатерина Рашникова, 
заместитель председателя Комитета 
по иностранным инвестициям и работе 
с инвесторами ПН «РГУД», эксперт объе-
диненной рабочей группы по работе с ино-
странными инвесторами (ОРГ), уверена, 
что уменьшение объемов – еще не показа-
тель падения интереса к России. «Текущие 

условия вынуждают инвесторов быть 
более осторожными и тщательно проду-
мывать каждую сделку, в худшем случае – 
брать паузы на год-полтора. Зависимость 
отечественной экономики от цен на нефть, 
санкции, ограничивающие доступ к капи-
талам и технологиям, конечно, оказывают 
определенное влияние, но в целом доход-
ность от вложений в российскую эконо-
мику перекрывает эти риски, – рассуждает 
эксперт. – Тем более что снижение стоимо-
сти рубля и предпринимаемые на государ-
ственном уровне меры поддержки, наобо-
рот, создают благоприятные условия для 
захода на наш рынок зарубежного бизнеса. 
Так что, думаю, в ближайшее время ино-
странные инвесторы станут еще активнее, 
чем были до прошлого года. Особенно 
если говорить о «восточном направле-
нии». Сегодня Россия плотно контакти-
рует с Турцией, Китаем, Объединенными 
Арабскими Эмиратами, Индией, странами 
АСЕАН и Африки». 

Анна Сигалова отмечает, что структу-
ра инвестиций продолжает смещаться 
в сторону российских покупателей объ-
ектов недвижимости – по итогам перво-
го полугодия доля иностранных инвесто-
ров составила всего 3% в общем объеме 
вложенных средств в недвижимость. Для 
сравнения, по итогам 2014 года иностран-
цы заключили 10% инвестиционных сде-
лок, по итогам 2013-го – 20%. 

Вложения пошли на убыль
Лидия Горборукова / Аналитики говорят, что в первом полугодии 2015 года общие 
инвестиции в недвижимость Петербурга снизились в два раза. Больше всего уменьшилось 
число сделок на покупку земли под жилье и коммерческие объекты. Но активность 
наблюдалась в сегменте покупок объектов под собственные нужды и для перепродаж. 

мнение

Полина Яковлева, 
директор депар-
тамента жилой 
недвижимости 
NAI Becar:

– Несмотря на продолжающий-
ся рост валют, многие инвес-

торы предпочитают вкладывать 
свои накопления в недвижимость 
уже сейчас. Это связано в том числе 
с заявлением некоторых застрой-
щиков о грядущем повышении 
цен. В августе впервые с февраля 
текущего года увеличилось число 
покупателей с первоначальным 
взносом более 50% от стоимости 
квартиры, значительно выросло 
число заявок на покупку жилья при 
100%-й оплате. В соответствии с осо-
бенностями инвестиционного спро-
са наиболее востребованы объекты 
на ранней стадии строительства 
и перед сдачей. Покупают инвесто-
ры и новую «вторичку». При этом 
средний чек покупки не изменился: 
2,8 млн рублей на первичном рынке 
и 4-5 млн рублей на вторичном.

В кризис найти арендатора или продать коммерческое помещение сложнее 
и дольше, чем продать или сдать квартиру

46

36

16

2

Земля для строительства жилой недвижимости
Действующий объект (income producing)
Действующий объект для собственных нужд
Земля под строительство коммерческой 
недвижимости

Распределение 
инвестиций по типу 
сделок, % 

Источник: Colliers International

мнение

Анна Сигалова, заместитель директора департамента 
инвестиционных услуг компании Colliers International 
в Санкт-Петербурге:

– Для рынка инвестиций Петербурга характерна высокая доля 
сделок с землей и действующими объектами, приобретаемы-

ми под собственные нужды. Ситуация в офисном и торговом сегментах коммерче-
ской недвижимости остается сложной. При снижающихся ставках аренды и опре-
деленных сложностях в поиске арендаторов для заполнения объектов решение 
об инвестировании в готовый объект требует взвешенной оценки ситуа ции, что 
приводит к удлинению как сроков экспозиции объектов на рынке, так и сроков 
переговоров с каждым конкретным интересантом. Тем не менее в экспозиции 
присутствуют несколько крупных активов, по которым продолжают вестись пере-
говоры о продаже. Избавление от непрофильных активов ряда компаний может 
подтолкнуть рынок к заключению большего числа сделок во втором полугодии.

Эксперты считают, что коммерческая 
недвижимость может принести инвестору 
большую прибыль, чем жилая, но лишь 
в условиях бурного экономического роста
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– Александр Петрович, как в соци-
ально-экономическом плане в настоя-
щее и ближайшее время планируется 
развивать республику? 

– Сегодня можно утверждать, что 
Карелия находится в центре внимания 
и поддержки руководства нашего государ-
ства. В 2013 году создана государствен-
ная комиссия по подготовке к юбилею под 
руководством секретаря Совбеза Николая 
Патрушева. Также ее членами являют-
ся руководители федеральных мини-
стерств и крупнейших компаний страны. 
Государственной комиссией поддержано 
предложение правительства Республики 
Карелия о подготовке федеральной целе-
вой программы по развитию Республики 
Карелия. В апреле прошлого года в Петро-
заводске под председательством прези-
дента РФ Владимира Путина состоялось 
заседание Совета законодателей и сове-
щание по проблемам моногородов России. 
В ходе этого визита глава государства под-
писал поручение о разработке концепции 
федеральной целевой программы развития 
Карелии до 2020 года. Именно в этот год 
республика будет отмечать 100-летие со 
дня своего образования. В конце прошлого 
года правительство Российской Федерации 
одобрило концепцию. В июне этого года 
она была полностью утверждена.

– Насколько данная целевая про-
грамма важна для республики? 

– Программа – это не только исто-
рический шанс для республики в плане 
ее дальнейшего развития, это гаран-
тия поступления в Карелию значитель-
ных финансовых средств. Прежде всего, 
это реальный пошаговый, просчитанный 
план экономического, инфраструктурно-
го, инвестиционного выхода экономи-
ки Карелии на новый уровень развития. 
Правительством республики как одним 
из разработчиков программы проделана 
огромная работа. Нами были приложены 
все усилия для принятия ФЦП, результа-
том ее реализации станет решение ряда 
проблем респуб лики, копившихся годами. 
В первую очередь, создание новых пред-
приятий позволит создать новые рабочие 
места. Отмечу, что в 2014 году в Карелии 
создано и модернизировано более 4 тыс. 
рабочих мест, из них почти 2900 относятся 
к категории высокопроизводительных.

– Каков бюджет программы? 
– Общий предельный объем финан-

сирования программы составля-
ет 138 млрд рублей. Основной объем 
средств – 121,6 млрд рублей – предпола-
гается получить из внебюджетных источ-

ников. Из федерального бюджета на реа-
лизацию программы предусматривается 
выделение 15 млрд рублей, еще 1,4 млрд – 
из консолидированного бюджета Карелии. 
Отмечу, что с крупными инвесторами 
мы изначально строили долгосрочные 
отношения. Нами уже заключено более 
45 соглашений с организациями, проек-
ты которых предложены к включению 
в состав федеральной целевой программы. 

Кроме того, в настоящее время в реги-
оне в работе находятся 134 инвестицион-
ных проекта на разной стадии реализации: 

от проработки инвестиционной инициа-
тивы и подбора земельного участка до 
содействия в привлечении финансирова-
ния для инженерной подготовки промыш-
ленной площадки.

– Каковы темпы строительства 
жилья в республике?

– За первое полугодие на  территории 
республики введено в действие 90,8 тыс. 
кв. м общей площади жилых домов, в том 
числе индивидуальными застройщика-
ми за свой счет и с помощью кредитов 
построено 28,7 тыс. кв. м жилья. Отмечу, 
что в прошлом году таких жилых домов 

было построено на 10,4% больше, чем 
в 2013 году – 71,2 тыс. кв. м общей 
площади. 

На сегодняшний день в республике 
застройщиками ведутся работы на земель-
ных участках, выделенных для жилищ-
ного строительства, в Петрозаводске это, 
например, комплексное освоение в целях 
жилищного строительства земельного 
участка в районе пересечения Ка рель-
ского пр. и Комсомольского жилого 
района «Кукковка-3», на котором будет 
построено 1400 тыс. кв. м жилья. Также 

продолжается реализация крупного инвес-
тиционного проекта по застройке жилого 
района «Древлянка-2» Петрозаводского 
городского округа, на долю которого 
в перспективе будет приходиться основ-
ная часть вводимого жилья. Активное 
строительство жилых домов идет в городе 
Костомукша.

Добавлю, что сейчас в республику 
пришли застройщики из других регио-
нов. В частности, петербургская компания 
ведет реконструкцию территории бывшего 
Онежского тракторного завода: проект под 
названием «Петровская слобода» будет 
включать в себя три жилых комплекса 

«Александровский», «Речка» и «1703», 
развлекательный комплекс «Лаплан» 
и всю сопутствующую инфраструктуру.

– За счет каких факторов выросли 
объемы жилого строительства?

– Карелия становится привлекательным 
регионом для инвесторов. За последний год 
положительную динамику обрели мигра-
ционные процессы. По итогам прошлого 
года отмечен рост внутренней миграции: 
если в 2013 году в республику прибыло 
менее 3000 человек, то в 2014 году количе-
ство прибывших в республику граждан РФ 
увеличилось на 728 человек.

В первую очередь, темпы строительства 
увеличились за счет активного внедрения 
целевых программ. Можно сказать, что 
Карелия делает ставку на развитие граж-
данского строительства. Этому направле-
нию мы будем уделять наибольшее внима-
ние и в дальнейшем. В течение прошлого 
года и в первом полугодии текущего на 
территории республики продолжилась 
реализация поручений, содержащихся 
в «майском» указе президента РФ, направ-
ленном на улучшение жилищных условий 
граждан. Также отмечу, что в республике 
началась реализация программы «Жилье 
для российской семьи», которая  является 
одним из инструментов по стимулирова-
нию строительства жилья экономкласса.

– Сотрудничает ли регион 
с НОСТРОЙ и как?

– Да, Национальное объединение 
строителей хорошо известно в респуб-
лике. В частности, с этой организацией 
сотрудничает некоммерческое партнер-
ство «Объединение строителей Карелии». 
Полагаю, что совместная работа властей, 
НОСТРОЙ, игроков рынка поможет улуч-
шить качество и безопасность строитель-
ства в регионе, будет способствовать росту 
престижа строительных профессий. Мы, 
в свою очередь, готовы оказывать любую 
поддержку.

Александр Худилайнен:  
«Карелия делает ставку на развитие 
гражданского строительства»
Максим Еланский / Глава Республики Карелия Александр Худилайнен рассказал «Строительному Еженедельнику» 
о разработке концепции федеральной целевой программы развития региона до 2020 года, предполагающей 
в том числе  рост жилищного строительства в регионе. 

интервью

138 млрд
рублей – общий объем финансирования 
целевой программы развития  региона

цифра

Темпы строительства увеличились за счет 
активного внедрения целевых федеральных 
и региональных программ

Полную версию 
интервью читайте 
на новостном портале 
«АСН-инфо» 
(www.asninfo.ru)
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– Евгений Армасович, как вы оцени-
ваете развитие строительной отрасли 
в республике? 

– Конечно же, в Карелии строительство 
не такое активное, как в Петербурге. Но 
тем не менее оно развивается. Строятся 
жилищные объекты, в том числе и по 
социальным программам, возводят-
ся социальные, торговые, спортивные 
и общественные объекты, а также объекты 
ЖКХ. Кроме того, открываются и пред-
приятия стройиндустрии или модернизи-
руются действующие линии производств, 
выпускающие продукцию для строитель-
ства. Все это свидетельствует о том, что 
отрасль живет и пытается стать сильнее.

– С какими проблемами чаще всего 
сталкиваются игроки рынка?

– Наверное, они стандартные, как 
и у большинства всех строительных ком-
паний страны. Это отсутствие земельных 
участков, обеспеченных соответствующей 
инженерной инфраструктурой, обремени-
тельные для застройщика условия для при-
соединения к системам жизнеобеспечения 
строящихся объектов. Это ограничение 
оборота денежных средств, инвестиций 
для запуска проектов и дальнейшего под-
держания их на должном уровне. Особо 
это чувствуют небольшие компании, кото-
рым приходиться конкурировать с более 
крупными игроками. Имеются компании, 
строящие в Карелии, которые приезжа-
ют из других регионов. Хотя на местном 
рынке мне бы хотелось видеть больше 
организаций региона и продвигать именно 
их. Это дополнительные деньги в бюджет 
республики, загрузка работой своих ква-
лифицированных кадров.

– Как-то помогает НОСТРОЙ рабо-
те вашей СРО и региональным строи-
тельным организациям?

– Да, помогает. Мы как СРО тесно связа-
ны с НОСТРОЙ, активно работаем вместе, 
часто консультируемся по рабочим вопро-
сам со специалистами НОСТРОЙ. В нашем 
Объединении строителей Карелии множе-
ство документов разработано на основе 
типовых, разработанных в НОСТРОЙ. 
Специалисты партнерства для повышения 
своей квалификации обучались по про-
граммам НОСТРОЙ. Национальное объ-
единение постоянно проводит мониторинг 
сайта партнерства и дает рекомендации по 
его корректировке в соответствии с дей-
ствующим законодательством об инфор-
мационной открытости. Очень часто при-
ходят приглашения в адрес СРО и орга-
низаций, входящих в состав партнерства, 
на участие в семинарах, программах 
обучения и выставках, организуемых 
НОСТРОЙ. Национальное объединение 
в рамках программы поддержки субъектов 
малого предпринимательства в подготовке 
кадров и ДПО уже третий год подряд бес-

платно проводит обучение специалистов 
организаций – членов партнерства. Для 
проведения этого обучения привлекаются 
местные учебные заведения.

Добавлю, что на местном уровне мы 
готовы поддержать инициативы ново-
го руководства Национального объеди-
нения. Сейчас идет внесение изменений 
в законодательные акты, непосредствен-
но касаю щиеся вопросов строительства, 
разработка нормативных документов, 

которые позволят устранить недочеты, 
пробелы и нестыковки законодательного 
плана. На мой взгляд, система саморегули-
рования начинает работать лучше, в бли-
жайшее время она должна избавиться от 
существующих изъянов.

– Сколько в настоящее время входит 
организаций в вашу СРО?

– На данный момент в составе СРО НП 
«ОСК» насчитывается около 130 орга-
низаций, география которых не ограни-
чивается только территорией республи-
ки. В частности, в составе партнерства 
строительные организации Мурманской 
и Ленин градской областей, Москвы 
и Ново рос сийска. Отмечу, что на нашем 
сайте можно ознакомиться с деятельно-
стью СРО НП «Объединение строителей 
Карелии», нормативной документаци-
ей, а также оставить отзыв или задать 
вопрос.

– Как вы относитесь к такой инициа-
тиве НОСТРОЙ, которая уже обрела 
законодательную форму, наделяющую 

Национальное объединение строите-
лей полномочиями расформировывать 
СРО за всевозможные нарушения?

– В настоящее время сложилась такая 
ситуация, что Ростехнадзор не в состоянии 
справиться с наложенными на него функ-
циями по контролю за всеми СРО. Кроме 
того, судебная практика показывает, что 
исключить СРО из реестра за выявлен-
ные нарушения законодательства не так-
то и просто. Нужен более действенный 
механизм работы с такими недобросовест-
ными саморегулируемыми организация-
ми. Часть функций вполне может взять на 
себя НОСТРОЙ. 

Правда, при этом важно, чтобы не 
было никаких перегибов. Должен ста-
виться вопрос об исключении саморегу-
лируемой организации из реестра СРО 
не из-за каких-то интриг и конфликтов 
с Нацио нальным объединением строите-
лей, а именно за серьезные нарушения 
законодательства, допущенные в ее дея-
тельности.

– Евгений Армасович, недавно 
был День строителя. Я думаю, что со 
страниц нашего издания вы можете 
поздравить своих коллег.

– С большим удовольствием это сде-
лаю. Поздравляю всех строителей с про-
фессиональным праздником! От всей души 
выражаю признательность и благодар-
ность за ваш кропотливый каждодневный 
труд. Именно от вас напрямую зависят 
успехи экономики и укрепление социаль-
ной сферы в российских регионах. Итогом 
вашей работы становятся не просто дома, 
дороги, детсады и школы, но благополучие 
людей, их достойная и уверенная жизнь. 
Желаю всем строителям быть востребо-
ванными, получать достойное вознаграж-
дение за упорный труд и удовлетворение 
от проделанной работы! Желаю счастья, 
здоровья и удачи!

саморегулирование

Евгений Конкка:
«Мы тесно связаны с НОСТРОЙ»
Максим Еланский / Исполнительный директор некоммерческого партнерства 
«Объединение строителей Карелии» Евгений Конкка рассказал о насущных проблемах 
строителей в регионе, а также о том, каким ему видится сотрудничество НОСТРОЙ 
и саморегулируемых организаций. 
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На местном уровне мы готовы поддержать 
инициативы руководства Национального 
объединения строителей

В Карелии продолжается рабо-
та по созданию четырех индустри-
альных парков в рамках федераль-
ной целевой программы «Развитие 
Республики Карелия на период до 
2020 года». В целях формирования 
промышленных площадок, предназна-
ченных для создания индустриальных 
парков, распоряжением правитель-
ства Карелии создана рабочая группа 
из представителей республиканских 
министерств и органов местного само-
управления. Руководителем рабочей 
группы назначен заместитель главы 
Карелии – министр экономического 
развития Валентин Чмиль. Основной 
задачей рабочей группы является реа-
лизация мероприятий по обеспече-
нию промышленных площадок необ-
ходимой инфраструктурой и энергети-
ческими мощностями. Напомним, что 
федеральной целевой программой 
развития Карелии, принятой летом 
нынешнего года, предусмотрено фор-
мирование четырех промышленных 
площадок на территории Республики 
Карелия. Целью этих проектов являет-
ся диверсификация экономики 
респуб лики за счет создания благо-
приятных условий для размещения 
новых промышленных производств.

Правительство Карелии сокра-
тило дефицит бюджета региона 
в 1,5 раза. Как сообщает официаль-
ный портал республики, если в пер-
вом полугодии 2014 года дефицит 
составлял свыше 1,8 млрд рублей, то 
в первой половине этого года он сни-
зился до 1,2 млрд рублей. Всего 
в нынешнем году Карелии придется 
потратить на исполнение своих дол-
говых обязательств более 1,3 млрд 
рублей. Кроме того, к началу августа 
Карелия погасила свои обязательства 
перед держателями ее ценных бумаг 
на общую сумму 1,2 млрд рублей. При 
этом сумма выплаченного дохода 
составила почти 398 млн рублей. 
Всего по условиям эмиссий Карелии 
предстоит в этом году выплатить дер-
жателям ее облигаций 1,4 млрд 
рублей и около 515 млн рублей дохо-
да. Последние выплаты намечены на 
октябрь. В настоящее время в обра-
щении находится четыре выпуска 
карельских облигаций на сумму 
4,5 млрд рублей. В ближайшей пер-
спективе республика собирается про-
должить свое присутствие на рынке 
субфедеральных ценных бумаг.

Территориальное подразделе-
ние Федеральной антимонополь-
ной службы по Карелии поддержало 
жалобу ООО «ПСК Строитель» на дей-
ствия комиссии Управления автомо-
бильных дорог Карелии, объявившего 
конкурс на реконструкцию 14 км авто-
дороги Ихала – Райвио – госграница. 
Максимальная цена контракта состав-
ляла 210,8 млн рублей. «ПСК Строи-
тель» предложило цену на конкурсе 
в 180 млн рублей. Однако комиссия 
отклонила заявку фирмы, а победите-
лем признала ООО «Ремстрой комп-
лект», которое предложило отремон-
тировать трассу за 210 млн рублей. 
Как отмечают в карельском УФАС, 
показатели, указанные в конкурсной 
заявке ООО «ПСК Строитель», не 
выходят за пределы, установленные 
ГОСТ, а также соответствуют требова-
ниям инструкции по заполнению кон-
курсной заявки. Единая комиссия 
не обоснованно отклонила заявку 
ООО «ПСК Строитель», незаконно 
признав ее не соответствующей тре-
бованиям извещения и конкурсной 
документации.

новости
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В летние месяцы энергетики Карелии 
традиционно активизируют работы по 
модернизации своих объектов. В этом году 
игроки отрасли уже опираются на новую 
программу перспективного развития элек-
троэнергетики республики. Срок ее дей-
ствия обозначен в период до 2019 года, 
объем вложений – 68,3 млрд рублей.

Основная цель программы – снижение 
дефицита энергетического баланса респуб-
лики, развитие сетевой инфраструктуры 
и генерирующих мощностей в энергетиче-
ском комплексе. Предполагается, что в ее 
рамках будет построена высоковольтная 
линия для увеличения транзита электро-

энергии из Мурманской области, проложе-
на новая линия Петрозаводск – Сортавала 
протяженностью 227 км. Кроме того, 
в нее включены проекты по реконструк-
ции подстанций «Древлянка» и «Онего» 
в Петрозаводске и строительства подстан-
ции «Петрозаводская новая», а также рабо-
ты по возведению и модернизации под-
станций и сетей в Пудожском, Медвежье-
горском, Беломорском, Лоух ском и других 
районах республики.

Прогноз потребления электроэнергии 
в программе рассмотрен в двух вариантах. 
Первый, базовый вариант предполагает 
ежегодный прирост потребления электро-
энергии в Карелии на 0,2%, а оптимисти-
ческий вариант предусматривает средне-
годовой прирост потребления на 5,1%. Во 
втором варианте предусмотрено увели-
чение энергопотребления за счет строи-
тельства морского порта в Беломорске, 
дальнейшего развития деревообрабаты-
вающего комбината «Калевала», реализа-
ции Пудожского мегапроекта, возведения 
завода по производству товарной беленой 

химико-термомеханической массы под 
Петрозаводском.

Предполагаемыми источниками финан-
сирования строительства и реконструк-
ции электросетей должны стать сред-
ства инвестпрограмм ведущих энерге-
тиков региона, в частности ФСК ЕЭС, 
Прионежской сетевой компании, филиала 
«Карелэнерго» МРСК Северо-Запада и др.

Как отметили в пресс-службе При-
онежской сетевой компании, данная 
региональная программа значима для 
республики, и подчеркнули, что уже 
несколько лет занимаются модернизаци-
ей своих объектов. В частности, в июне 

после реконструкции была открыта под-
станция «Онего» в Петрозаводске. Этот 
объект – один из наиболее крупных 
и особо значимых для столицы Карелии. 
В ПСК добавляют, что подстанция орга-
низацией была приобретена в 2010 году. 
Ее реконструкция началась в 2011 году 
и проводилась в рамках долгосрочной 
инвестиционной программы компании. 
Общая стоимость вложений составила 
708 млн рублей.

По словам генерального директора ПСК 
Игоря Ширшова, уникальность проекта 
состояла в том, что реконструкцию нужно 
было вести, не прекращая подачу электро-
энергии потребителям. «Кроме того, про-
ект был рассчитан до 2018 года, но мы 
смогли осуществить работы за два года. 
Благодаря реконструкции установленная 
мощность подстанции выросла более чем 
в два раза. Сегодня к ней присоединены 
и прежние потребители жилого района 
Древлянка, и новые – Древлянка-4, 5, 6, 
7, 8, а также строительные организации, 
которые возводят жилье», – подчеркнул 
глава компании.

Стоит отметить, что в настоящее время 
энергетики Карелии активно занимаются 
модернизацией сетей и вне столицы реги-
она. В частности, ПСК проводит ремонт 
линий электропередачи в Сенежском, 
Кондопожском, Олонецком, Муезерском 
районах республики.

Как считают энергетики, небольшие 
деревни и поселки, особенно на севере 
республики, должны иметь надежный 
доступ к электроэнергии. Для этого важно 
переходить на более современное электро-
сетевое оборудование. По словам пред-
ставителей ПСК, сложная экономическая 
ситуация в России, безусловно, влияет на 
развитие и производственную деятель-
ность компании, но предприятие продол-
жает выполнять взятые на себя обязатель-
ства перед партнерами и потребителями. 
Ремонтная и инвестиционная программы 
выполняются в полном объеме.

Карелия модернизирует 
электрические сети
Максим Еланский / В Карелии продолжается реализация программы модернизации 
объектов электроэнергетики. В ее рамках крупные сетевые организации проводят работы 
по повышению надежности и качества электроснабжения региона. 

Заместитель главы Карелии 
по развитию инфраструктуры Олег 
Тельнов 13 августа проинспектиро-
вал ход строительства многоквартир-
ного жилого дома в Петрозаводске на 
77 квартир по Сыктывкарской ул., 
который возводится в рамках про-
граммы по переселению граждан из 
аварийного жилищного фонда. По 
государственному контракту строи-
тельство ведет известная в республи-
ке компания «Карелстроймеха-
низация». Строительно-монтажные 
работы были начаты в июне, а срок их 
окончания – 1 декабря нынешнего 
года. Дом должен быть построен за 
шесть месяцев. Стоит отметить, что 
строительство ведется по технологии 
крупнопанельного домостроения из 
современных трехслойных железобе-
тонных плит, которые компания про-
изводит на собственном заводе 
в Петрозаводске. Проект дома прошел 
государственную экспертизу и соот-
ветствует всем современным нормам. 
Таким образом, люди из аварийных 
домов уже в декабре переедут 
в новые комфортные квартиры. 
Отметим, что в рамках программы рас-
селения аварийного жилья в Петро-
заводске в настоящее время реализу-
ются три государственных контракта 
со строительными компаниями и гото-
вится к подписанию четвертый. 
В целом по Карелии необходимо до 
конца года построить 41 новый 
жилой дом. Чтобы контролировать 
ход работ, республиканский Минстрой 
еженедельно проводит штаб, на кото-
ром строители отчитываются о выпол-
нении работ.

В Петрозаводске прошли 
публичные слушания по вопросу 
строительства в районе пересечения 
Суоярвского шоссе и ул. Халтурина 
спортивного комплекса «Динамо». 
Жители города поддержали строи-
тельство спортобъекта. Предпо ла-
гается, что строительство на пустыре, 
который раньше использовался для 
стоянки большегрузного транспорта, 
начнется в 2016 году. В новом ФОК 
разместят гимнастический и игровой 
залы, два бассейна, зал с татами, тир 
и многие другие помещения, необхо-
димые для спортивных занятий. 
Инвестиции в проект ориентировоч-
но составят 600-700 млн рублей. Для 
строительства ФОК городским властям 
необходимо перевести этот земель-
ный участок из природно-рекреаци-
онной зоны в рекреационную зону 
спортивных сооружений.

Компания «Онегодорстрой» 
выиграла контракт на проведение 
дорожных ремонтных работ у аэро-
порта Пески в Петрозаводске за 
22,4 млн рублей. Изначальная стои-
мость контракта составляла 23 млн 
рублей. По условиям контракта, 
ремонтные работы на этом участке 
Соломенского шоссе будут проведены 
до 1 ноября текущего года. Помимо 
реконструкции дорожного полотна 
компания проведет укрепление обо-
чин и нанесет дорожную разметку. 
Кроме того, контрактом предусмотре-
но обустройство парковочно-
посадочной площадки и остановоч-
ного комплекса. Стоит отметить, что 
чуть ранее компания «Онегодор-
строй» выиграла ремонт асфальтово-
го покрытия 14 придомовых террито-
рий столицы Карелии за 14,7 млн 
рублей. Дорож никам до 1 октября 
необходимо будет обновить дороги 
Петрозаводска общей протяженно-
стью 11,2 км.

новости

справка

АО «Прионежская сетевая компания» создана в 2006 году на базе госу-
дарственного унитарного предприятия по производству, материально-

техническому обеспечению ЖКХ и электроснабжению. Занимается обслужива-
нием электросетей напряжением 0,4-10 кВ на территории 14 районов Карелии. 
Осуществляет электроснабжение жилых и общественных зданий, предприятий. 
В зоне обслуживания предприятия находится 4483,5 км линий электропереда-
чи, 1311 трансформаторных и распределительных пунктов. 
Организация является членом СРО «Объединение строителей Карелии».

Источниками финансирования 
строительства и реконструкции электросетей 
должны стать средства инвестпрограмм 
ведущих энергетиков региона

В реконструкцию сетей вложат 
68,3 млрд рублей
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Изменения, спровоцированные вводом 
санкций и ростом курса валют, неизбеж-
но коснулись всех секторов экономики. 
Сегодня даже крупные производители 
ощущают негативное воздействие на ход 
своей деятельности. Тем не менее труд-
ности не означают, что рынок опалубки 
заморозится, потому что опалубочные 
системы используются в той или иной сте-
пени практически на всех видах строек – 
жилья, коммерческой недвижимости, объ-
ектов инфраструктуры и т. д.  

Самыми крупными игроками опалубоч-
ного рынка Северо-Западного федераль-
ного округа можно назвать таких про-
изводителей и поставщиков, как PERI, 
ЗАО «АлюмоСистем – Монолитстрой», 
FORTRENT, «Капитал Стройиндустрия», 
Doka и др. 

По информации участников отрасли, 
сегодня некоторые европейские компании 
уменьшили свое присутствие на россий-
ском рынке или вообще закрыли пред-
ставительства в стране. Не готовыми 
к кризису оказались и многие небольшие 
компании-поставщики, не вкладывающие 
в развитие технологий, а фактически «сни-
мавшие» на привлекательном растущем 
рынке дополнительную маржу.

Валентин Кан, генеральный директор 
ООО «ТСС Групп», говорит, что неко-
торые посредники начинают уходить 

с рынка, но это небольшие компании, не 
сосредоточенные на бизнесе и тем более 
производстве: «С другой стороны, рост 
курса валют вытесняет зарубежное обору-
дование с рынка несложных технических 
решений. Понятно, что существующих 
объемов у подрядчиков хватит еще мини-
мум на год-два, а при обновлении парка 
в дальнейшем вероятность закупки валю-
тозависимого оборудования маловероят-
на. Поэтому за европейскими коллегами 
останутся только какие-то уникальные 
высокотехнологичные разработки, наибо-
лее сложные инфраструктурные проекты, 
в которых отечественный производитель 
еще не так уверенно продвинулся, но не 
более того. Это вопрос времени».

По мнению Дениса Тихонова, директора 
по развитию ООО «Гелиос», тенденция 
на рынке вполне очевидна: война про-
изводителей на фоне отсутствия покупа-
телей. «Поголовное снижение качества 
продукции и комплектующих в попытке 
снизить стоимость контрактов. Попытки 
покупателей выдвигать запредельные тре-
бования по цене, способам и условиям 
оплаты продукции. Рынок в дальнейшем 
ждет череда банкротств производителей 
и поставщиков, укрупнение и передел. 
Выживут компании, способные произво-
дить большое количество продукции, имея 
минимальную зависимость от смежных 

производств, то есть вертикально интег-
рированные фирмы. В более отдаленной 
перспективе возможен возврат к прежним 
объемам потребления. Сработает фак-
тор отложенного спроса», – высказывает 
Денис Тихонов свою точку зрения.

Участники рынка по-разному пережива-
ют кризис. Одно совершенно точно: выжи-
вут те компании, которые подстраиваются 
под новые условия, разрабатывая свежие 
финансовые инструменты и технологии. 

Например, господин Тихонов рассказал, 
что компания «Гелиос» «подготовилась» 

к кризису заранее, успев провести боль-
шой этап модернизации производства: 
«Мы закончили работы по наладке авто-
матизированного производства элементов 
опалубки перекрытий, полностью пере-
вели свое производство на потребление 
собственного профиля нового поколения, 
освоили выпуск клиновых замков». В ком-
пании PERI неоднократно заявляли, что 
сейчас делают ставки на аренду опалубоч-
ного оборудования, так как считают, что 
это наиболее эффективное и экономичное 
решение в кризисное время. 

Харийс Чика, генеральный директор 
ООО «ПЕРИ», добавляет, что сложно 
спрогнозировать, как долго продержит-
ся такая нестабильная ситуация в России. 
«Производители и поставщики опалубки 
будут искать новые инструменты для удер-
жания клиентов и повышения эффектив-
ности взаимодействия. Будем надеяться, 
что сокращение затрат не будет сказывать-
ся на качестве продукции и тем самым не 
остановит развитие рынка. Инвестиции 
в новые технологии – вот что особенно 
важно для роста культуры строительного 
производства», – заключил он.

Опалубка в кризисе
Екатерина Костина / Представители отрасли и эксперты говорят о тяжелой ситуации 
на рынке опалубочного оборудования. Эксперты предрекают передел среди участников 
этого сегмента, отмечая, что выживут те компании, которые подстраиваются под новые 
условия, разрабатывая свежие финансовые инструменты и технологии. 

мнение
Юлия Ермакова, руководитель отдела 
маркетинга группы «СВЕЗА»:

– В последние годы появилась дешевая низкокачественная 
продукция из Китая. В первом полугодии 2014 года завоз 

оттуда увеличился почти на четверть (23%). Для изготовле-
ния дешевой китайской продукции используются низкокачественное сырье 
и материалы, в частности рыхлая древесина тополя, а также полукустарные 
методы производства. В результате по прочностным характеристикам и влаго-
стойкости фанера из Китая в разы уступает отечественным аналогам из березы. 
Международный опыт показывает, что с подобным демпингом следует эффек-
тивно бороться, поддерживая отечественных производителей и стимулируя 
добросовестную конкуренцию внутри страны.
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По данным за январь-июль 2015 года, 
объем грузов, перевозимых по желез-
ной дороге ОАО «РЖД», сократился на 
1,6% по сравнению с аналогичным перио-
дом 2014 года и составил 691,7 млн тонн. 
Самое показательное падение демонстри-
рует перевозка цемента (минус 13,6%) 
и строительных грузов (минус 15,7%). По 
итогам января-июля 2015 года на террито-
рии обслуживания Октябрьской железной 
дороги (ОЖД) погружено 13 млн 946 тыс. 
тонн строительных грузов. В сравнении 
с показателями семи месяцев 2014 года 
произошло падение на 14,6%.

Снижение железнодорожных грузо-
перевозок строительных материалов 
еще в начале 2015 года в пресс-службе 
Октябрь ской железной дороги – фили-
але ОАО «РЖД» – объясняли «замедле-
нием роста промышленного производства 
в регионах, снижением объемов финан-
сирования строительных работ, а также 
отсутствием новых масштабных объектов 
строительства в регионах». 

Проблемный 
подъездной путь

Но участники строительного рынка 
Петербурга говорят о том, что причина не 
только в экономическом кризисе. В бесе-
де с корреспондентом «Строительного 
Еженедельника» они выражали недоволь-
ство по поводу работы с ОАО «РЖД», 
отмечая, что со стороны монополиста 
есть повторяющиеся срывы сроков поста-
вок, а также необоснованное увеличение 

тарифов, при этом качество сервиса не 
меняется в лучшую сторону. 

Эксперты говорят, что помимо всего 
прочего причиной снижения грузопотока 
по железной дороге все чаще становят-
ся конфликты, возникающие между гру-
зоотправителем и собственниками путей 
необщего пользования. Последние слиш-
ком завышают тариф на подачу и уборку 
вагонов, что также влияет на сокраще-
ние грузопотока и отказ грузополучате-
лей от железнодорожного транспорта. 

Ведь в итоге для грузополучателя важен 
не отдельный тариф, а конечная стоимость 
сквозной услуги по доставке грузов «от 
двери до двери». 

Последний показательный пример зави-
симости грузоперевозок от владельцев 
путей необщего пользования в Петер-
бурге – это конфликт, который длится 
уже год между ОАО «Северо-Западный 
Промжелдортранс» (ПЖДТ) («дочка» 
ОАО «Росимущество»), владеющим полу-
торакилометровым участком железно-
дорожных путей, и ООО «ЦемЦентр 
«Обводный». Собственник путей отказал-
ся работать с грузоотправителем по при-
чине «невыгодности», запросив плату за 
свои услуги в два раза выше. «ЦемЦентр 

«Обводный» был вынужден полностью 
перестроить свой бизнес и перейти на 
автомобильный транспорт на 100%.

Некоторые производители и потребите-
ли цемента, производственные площадки 
которых находятся в соседней к Петербургу 
Ленинградской области, говорят, что из-за 
проблем, которые возникают с перевозкой 
грузов по железной дороге, они в принци-
пе отказались от такой транспортировки. 
Автомобильный транспорт, несмотря на 
то что несколько дороже, в итоге дает 

не оспоримое преимущество по срокам 
и качеству доставки. 

«Время движения вагонов из области 
в город может занимать до одной неде-
ли, тарифы на перевозки в последние годы 
росли опережающими темпами, а наличие 
собственного парка вагонов и электровозов 
повышает гибкость, но создает непрофиль-
ные бизнес-единицы для производителей 
материалов. А конфликт крупнейшего 
игрока по перевалке цемента – «ЦемЦентра 
«Обводный» – с «Северо-Западным «Пром-
желдортрансом» также не прибавил объ-
ема перевозок по железной дороге. Почти 
невозможно представить себе такое в авто-
мобильной сети», – говорит Александр 
Батушанский, генеральный директор 

ЗАО «Решение». В «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» 
прокомментировали, что компания также 
сокращает объемы отгрузок по железной 
дороге и переходит на самовывоз. Так, по 
итогам 2014 года доля самовывоза в общих 
отгрузках холдинга достигла 47%, тогда 
как в 2010 году она составляла лишь 24%. 
В холдинге «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» отме-
тили, что компания является собственни-
ками железнодорожного пути необщего 
пользования, которые примыкают к путям 
ОАО «РЖД». 

Надежда на сквозной тариф

Выход из ситуации участники рынка 
видят в альтернативе. Если вдруг по какой-
то причине владелец путей необщего поль-
зования не хочет обрабатывать прибы-
вающие на них грузы, то такая возмож-
ность должна быть у ОАО «РЖД». То есть 
для грузоотправителя был бы идеальным 
вариантом сквозной тариф, включающий 
стоимость перевозки груза и его обра-
ботки на подъездных путях частного соб-
ственника. 

В этом отношении ООО «ЦемЦентр 
«Обводный» создало прецедент, обратив-
шись в Комитет по тарифам Петербурга. 
В конце мая текущего года компания полу-
чила не только фиксированный тариф 
для работы на железнодорожных путях, 
находящихся в ведении ПЖДТ (он равен 
72,28 рубля за тонну), но и тариф на про-
пуск вагонов по этим же железнодорож-
ным путям необщего пользования, равный 
209,53 рубля за вагон для ОАО «РЖД». 

Стройматериалы ищут свой путь
Екатерина Костина / ОАО «РЖД» свидетельствует о падении грузооборота строительных материалов. Виной этому 
как замедление темпов строительства, так и некачественный сервис, растущие тарифы монополиста. Также причиной 
снижения перевозок по «железке» все чаще становятся конфликты между грузоотправителем и собственниками 
путей необщего пользования. 

Грузополучателю важен не отдельный тариф, а конечная стоимость сквозной услуги по доставке грузов «от двери до двери»

мнение

Дмитрий Эпштейн, генеральный директор ООО «ЦемЦентр «Обводный»:

– ОАО «РЖД» работает над увеличени-
ем грузооборота, ищет рычаги, чтобы 

решить этот вопрос – улучшает сервис, опти-
мизирует расходы, сдерживает тарифы. 

Однако пока ОАО «РЖД» не может влиять на рынок так 
называемых начально-конечных операций на путях необ-
щего пользования, набор применяемых инструментов будет 
неполный. Участие на всех этапах перевозочного процесса 
позволит ОАО «РЖД», во-первых, увеличить общий грузо-

оборот и вернуть на железную дорогу большую часть строи-
тельных материалов. Во-вторых, снизить общие издерж-
ки. В-третьих, возможность снижения стоимости конечных 
операций для грузоотправителей позволит относительно 
безболезненно повышать тарифы за услуги на путях обще-
го пользования. С учетом того, что в Санкт-Петербурге уже 
утвержден тариф на пропуск вагонов по путям необщего 
пользования, я не понимаю, почему ОАО «РЖД» еще не 
использует такую возможность.

кстати

По данным Октябрьской железной дороги – 
филиала ОАО «РЖД», в 2015 году тарифы на 
грузовые перевозки в России проиндексиро-
ваны на 10% после года замораживания. При 
этом РЖД сможет самостоятельно изменять 
стоимость перевозок в рамках так называемо-
го тарифного коридора: с 2013 года компа-
ния имеет право варьировать стоимость своих 
услуг в рамках этого коридора – от –12,8% 
до +13,4% от уровня, установленного ФСТ. 
Таким образом, отдельным клиентам возмож-
но предоставление скидки при обеспечении 
гарантированного объема перевозки грузов.

Если владелец путей необщего пользования 
не хочет обрабатывать прибывающие грузы, 
то такая возможность должна быть у РЖД

за 7 месяцев 2014 года

15,982 млн тонн

за 7 месяцев 2015 года

13, 946 млн тонн

Перевозка строительных 
грузов на территории 
обслуживания 
Октябрьской железной 
дороги ОАО «РЖД»

Источник: ОАО «РЖД»
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